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Н. БОРЗУНОВА —  ОД

Н А  ИЗ Л У Ч Ш И Х  ИЗОЛИ

РОВЩ ИЦ  Ц ЕХА № 5 ЗА
ВОДА «СИБЭЛЕКТРОМ О- 

Т О Р ». П РИ  НОРМЕ 31 
О Н А  И ЗО ЛИ РУЕТ 46 С Т А 

ТОРОВ В СМЕНУ.
Фото В. Казанцева»

ЖИВОТНОВОДСТВО—УДАРНЫЙ ФРОНТ

ОТВЕТИМ ДЕЛОМ
С животноводством я ни

когда раньше связан не был, 
имел дело только е тракто
рами и сельхозмашинами. 
Но год назад дирекция сов
хоза направила меня рабо
тать на молочнотоварную 
ферму. За этот год накопил
ся в нашей бригаде масте- 
роБ-наладчиков механизиро
ванного оборудования на 
фермах некоторый опыт. 
Думаю, что он небезынтере
сен, Тем более сейчас, пос
ле опубликованного поста
новления ЦК КПСС. Сове
та Министров СССР и 
ВЦСПС «О развертыва
нии Всесоюзного социа
листического «соревнова
ния работников животно
водства за увеличение про
изводства и заготовок про
дуктов животноводства в 
зимний период 1972— 1973 
годов». От механизаторов, 
работающих ва фермах, во 
многом зависит успех зи
мовки, дальнейшее повыше
ние продуктивности молоч
ного стада. О том, как тру
дятся . механики-животново

ды ,'мяв.. и хотелось - бы рас
сказать. V
• в '  октябре 1971 года в 
Коломвногривском отделе
нии совхоза «Коломенский» 
вступил в действие живот
новодческий комплекс на 
400 голов. Довольны были 
все, особенно доярки: чисто, 
тепло, светло, все трудоем
кие процессы механизирова
ны. Но вот пустили молоко- 
провод- — обнаружились не
исправности.

Отрегулировали молоко- 
провод— вышел из - строя 
кормораздатчик. Не выдер
жали нагрузки деревянные 
планки. Заменили их рези
новыми, и дело пошло. Мно
го хлопот доставил нам 
транспортер навозозщале- 
ния. В том месте, где няеоз 
сваливается на наклонный 
транспортер, а скребки пово
рачиваются вокруг звездоч
ки и идут в обратном на
правлении, стоит металли
ческая дуга. Лента транс
портера здесь провисает. 
Скребки задевают за нее и 
выходят -из строя. Дугу мы 
убрали совсем, а заходную

пластину осадили ниже, что
бы. компенсировать провиса
ние.

Больше всего, пожалуй, 
возни было е найденным 
транспортером. Мы опять- 
таки заходную пластину уко
ротили на 300 миллиметров 
и выгнули ее вниз. Чтооы 
скребок на повороте ее  про- 
'висал, приварили к нему 
ограничитель из 6 -милли
метровой проволоки. Сейчас 
работает транспортер без 
шума, четко.

Мы, механики- животно
воды ферм, как доярки и 
скотники, примем участие во 
Всесоюзном сореэнозании 
за большое молоко, сделаем 
все возможное, чтобы орга
низовать бесперебойную ра
боту по производству моло
ка. На постановление ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР и ВЦСПС ответим 
делом,

М. КУРБАТОВ,
мастер-наладчик Коло- 
миногривского отделе
ния совхоза «Колоштн- 
екий» Чаинского района.

ГОРЯЧИЕ ДНИ
РЕМОНТНИКОВ

Д О Б Ь Е М С Я  Н О В Ы Х  У С П Е Х О В
, _____________ ТТТтхттт» КпЛЛР.КТИВ БУГТУВ совхозах Парабельско- 

го района началось .обсужде
ние постановления ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР и ВЦСПС «О развер
тывании Всесоюзного социа
листического соревнования 
работников животноводства 
за увеличение производства 
и заготовок продуктбв  ̂ жи
вотноводства в зимний пе
риод 1972— 1973 гг.». Жи
вотноводы пересматривают 
личные обязательства на 
зимний период. Договоры на 
соревнование заключают 
между собой отдельные до
ярки и скотники, коллекти
вы ферм.

На днях коллектив. Hej 
стеровской молочнотоварной

фермы совхоза имени Шиш
кова вызвал на соревнова
ние своих соседей — живот
новодов Бугрннской фермы 
совхоза «Путь Ленина».

За зимний период несте- 
ровцы наметили получить по 
1.450 килограммов Молока? 
от коровы. Это на 110 кило
граммов больше, чем за 
прошлую зимовку. Средне
суточный привес каждого те
ленка будет не ниже 500 
граммов. Решено сохранить 
от каждой сотни коров по 
95 телят.

Животноводы Нестеров- 
ской фермы нынче за 10  ме
сяцев получили от каждой 
коровы молока столько, 
сколько за весь 1971 год.

Р А Б О Ч И Й  Н А С Т Р О Й
Профессия доярки — одна 

из, самых почетных в нашей 
стране. О том, насколько t вы
соко ценится наш нелегкий 
труд, еще раз свидетельст
вует постановление ЦЬ 
КПСС, Совета Мини
стров СССР и ВЦСПС. 
Познакомившись с усло
виями Всесоюзного со
ревнования работников жи
вотноводства, мы пришли к 
мнению, что вполне можем 
бороться за первенство в 
соревновании. Чем лучше 
будет работать каждая из

нас, тем выше общий успех
хозяйства.

В нынешнем году коллек
тив фермы многое сделал, 
чтобы успешно выполнить 
народнохозяйственный план
по продаже молока государ
ству. За год мы должны на
доить в среднем по ферме 
3 .300 килограммов молока 
от коровы.. Этот рубеж 
будет превзойден.

Наши личные обязательст
ве —• 3 .600— 3.700 кило
граммов молока от коровы. 
Постараемся одержать сло-

ШШЙ&ЙЖШШИИЙЯЯИИШЙШНШЯЙЯЯЯИИЯЯВЯЯЯЯ
МОСКВА. Автомобиль

ный завод имени Ленинского 
комсомола — передовое 
предприятие столицы. Кол
лектив завода успешно вы
полняет принятые повышен
ные социалистические обяза
тельства. Государственный 
план 10  месяцев завершен 
25 октября. Сверх плана 
дано продукции на 5 миллн- 
онов рублей.

НА СНИМКЕ: в новом це
хе окончательной отделки 
автомобилей. С поточной ли
нии «москвичи» отправля
ются к потребителям.

Фото в. Хухлаева.

Коллектив Бугрннской 
фермы к началу зимовки по
дошел с лучшими результа
тами. чем в 1971 году. На
дои' от коро-вы выше на 90 
килограммов. Однако здесь 
низки привесы молодняка 
из-за плохих условий его 
содержания.

Бугринцы приняли вызов 
нестеровцев. Коллектив этой 
фермы решил получить за 

- стойловый период от каждой 
коровы также по 1.450 ки
лограммов молока, сохра
нить 95  процентов телят, то
варность молока довести до 
90 процентов, получить сред
несуточный привес телят не 
ниже 450 граммов.

во. В числе лучших доярок, 
готовящихся трудовыми ус
пехами встретить 50-летие, 
образования СССР, — Н. К. 
Рубина, А. А. Мосина, А. А. 
Иваненко и другие.

Мы уверены, что в буду
щем году сможем добиться 
еще больших успехов, уве
личить ; производство .и про
дажу важнейшего сельско
хозяйственного продукта - 
молока.

Е. КРЕГМАН,
Н. БАРАУЛИНА, 

доярки Халдеевского от
деления совхоза «Побе

да» Томского района.

Постановление ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР и 
ВЦСПС о развертьтВанин 
Всесоюзного социалйстиче- 
ского соревнования работни
ков животноводства в зим
ний стойловый период ста
ло программным докумен
том и для механизаторов 
нашего колхоза. Ведь ус
пешное проведение зимовки 
во многом зависит от того, 
как механизаторы доставля
ют корма на фермы,, в ка
ком состоянии оборудование 
в животноводческих помеще
ниях, как работают автотран
спорт и механизмы в цехах 
‘по приготовлению кормов.

Наш колхоз — крупное 
высокомеханизированное хо
зяйство. В бригадах и от
делениях занято 111  тракто
ров разных марок, около 
70 зерновых, и силосоубороч
ных комбайнов, почти столь
ко же автомашин. А -всего 
на вооружении колхоза боль
ше 400 единиц сельскохо
зяйственной техники. Обес
печить надежную и беспере
бойную эксплуатацию тако
го парка совсем не просто. 
Ремонтные работы после 
нынешней нелегкой убороч
ной страды будут, конечно, 
очень напряженными.

За последние годы нам 
пришлось произвести корен
ную ломку в технологии ре
монтных работ. Раньше тех
ника, как правило, готови
лась накануне очередной 
сельскохозяйственной кампа
нии: .почвообрабатываю
щая и посевная — к весне, 
уборочная — к осенней 
страде. Теперь весь ремонт 
производится только осенью 
и* зимой. Преимущества это
го метода трудно переоце
нить.

Вот один пример. Если 
зимой все наши комбайнеры 
смогут свои машины поста
вить'на линейку готовности, 
в хозяйстве к началу весен
них полевых. работ высвобо
дятся 52 механизатора. Это 
даст возможность организо
вать работу’тракторов в две

смены. Главный экономист 
колхоза М. Ф. Козлов сде
лал любопытный подсчет. 
Посевная у нас длится в 
среднем 15 дней. За это вре
мя каждый механизатор мо
жет выработать по 100  гек
таров условной пахоты. По
лучается 5 .200  гектаров на 
всех комбайнеров. Значит, 
во -время сева колхоз смо
жет сэкономить 10  рабочих 
дней. Такой же выигрыш 
можно получить в период за
готовки кормов для общест
венного животноводства.

Как только нынче закончи
лась. страда, в колхозе был 
составлен план-график ре
монта техники на весь чет
вертый квартал и отдельно 
на каждый месяц. Все пре-, 
дусмотренно: и сколько смо
жет сделать сам колхоз, и 
какое количество подготовят 
мастерские районного объе
динения «Сельхозтехника». 
До конца текущего года мы 
запланировали отремонтиро
вать 15 тракторов, 10 авто
машин, 21 зерновой ком
байн, а также все плуги, се -, 
ялки, лущильники и боро
ны. 1

На центральной усадьбе 
колхоза в деревне Сергеево 
оборудован машинный двор. 
После окончания полевых 
работ вся техника очищает
ся,,моется,. свозится на этот 
двор и ставится на хране
ние. И вот теперь здесь хо
зяйничают ремонтники. В 
мастерских колхоза мы орга
низовали своего рода специа
лизированные цехи. На ре
монт сеялок, например, с 
осени поставлено отдельное 
звено из шести человек. Ру
ководит им заведующий ма
шинным двором В. П. Ры- 
жаков. После сеялок на ре
монтный конвейер будут от
правлены сенокосилки, а у.ж 
после них — бороны и куль
тиваторы.

В основном помещения 
мастерской с осени готовят 
плуги , и 1 лущильники. Все 
отделения (а их у нас 6 ) на 
зиму выделили по 3 — 4 ме

ханизатора. И каждое такое 
звено готовит машины для 
своих тракторных отрядов. 
Старший в звене — мастер- 
наладчик. Он отвечает и за 
качество ремонта, и за вы
полнение плана-графика. До 
конца года решено поставить 
на линейку готовности всю 
почвообрабатывающую н по
севную технику. Опыт у нас 
накоплен. В  прошлом году, 
например, каждые три дня 
из ремонта выходило две 
сеялки. Так стараемся ре
монтировать и сейчас.

Как только 1 мастерские 
высвободятся от других ма
шин, все силы сосредоточим 
на подготовке тракторов. 
Практика показала что вести 
ремонт посевных машин и 
тракторов одновременно не
целесообразно —- снижают
ся темпы. Правда, по мере 
необходимости мы и сейчас 
ремонтируем тракторы,
но с первого квартала объ
ем -работ по подготовке трак
торного парка резко возра
стет.

Организовано у нас спе
циальное звено и по ремон
ту комбайнов. В него вошли 
в основном самые квалифи
цированные механизаторы 
с центральной усадьбы кол
хоза. ’ В составе з в е н а — 
шебть постоянных ремонт
ников, причем в обязатель
ном порядке участвуют те 
комбайнеры, машины кото
рых поставлены в мастер
скую.

Подготовка зерновых ком
байнов всегда была связана 
с немалыми трудностями, 
потому что в мастерскую мы 
их не могли поставить. В 
прошлом году колхоз начал 
строить депо для комбай
нов. Правда, до первых мо
розов не успели закончить— 
подвели строители. Мы са
ми застеклили помещение, 
смонтировали отопление. 
Так что теперь е уверенно
стью можно сказать, что за 
зиму весь комбайновый парк 
будет поставлен на линейку 
готовности.

Наши механизаторы счи
тают, что постановление ЦК 
КПСС, Совета' Министров 
СССР и ВЦСПС об успеш
ном проведении зцмовки ско
та ставит ответственные за
дачи перед каждым из нас. 
Ведь сытная зимовка — это 
прежде, всего прочная кормо
вая база1. А создаем ее мы— 
механизаторы.

м . СНЫТКО,
главный инженер кол
хоза «Маяк» Первомай

ского района.

НА П О Т О К Е - К О М Б А Й Н Ы
Из мастерской Кривоше- 

яйского объединения «Сель
хозтехника» вышли первые 
4  комбайна. Три йз них 
принадлежат совхозу «Бело- 
стокский», один — - ;совхозу ■ 
«Петровский». Механизато
ры совхоза «БелостоксК'ИЙ» 
Роман Шмидт, Александр

Осущенко н Михаил Федо- 
реев совместно со специали
стами мастерской объедине
ния принимали активное 
участие в ремонте. Вместо 
15 дней, отведенных на ре
монт комбайнов, затрачено 
14. За прилежяый.труд объ
единение «Сельхозтехника»

яяяяяяяяъяяяяцяяяяяяяяяяяятяяяят

СОВЕТСКО-ЙЕМЕНСКИЕ ПЕРЕГОВОРЫ

вручило комбайнерам денеж
ные премии. Сейчас на ре
монт из этого хозяйства^по
ставлено еще 4  комбайна. 

. Только в ноябре в мастер
ской будет подготовлено 11 

’ хлебоуборочных агрегатов.
Н. ИЛЛАРИОНОВ.

Кривошевнский 'район.

■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■

21 ноября в Кремле иача- 
1 лись переговоры члена- По
литбюро ЦК' КПСС, - Предсе
дателя ' Совета 'Министров 
СССР А. Н. Косыгина, кан- 

'дидата -в члены Политбюро 
ЦК КПСС, секретаря ЦК 
КПСС Б. Н. Пономарева, 
члена ЦК КПСС, министра 
иностранных дел СССР 
А. А. Громыко с партийно- 
правительственной делегаци- 

, ей Народной Демократиче
ской Республики Немея -в®

главе с  Председателем Пре
зидентского совета, замести
телем Генерального секрета
ря ЦК Национального фрон
та НДРИ Салемом Ру бей я 
АЛи.

В обстановка дружбы и 
взаимопонимания были рас
смотрены вопросы дальней
шего расширения и углубле
ния двусторонних государ
ственных отношений, связей 
между- КПСС ц Националь
ным фронтом НДРИ, а так
же актуальные межд5’яарод-

ные проблемы, представляю
щие' взаимный интерес. Осо
бое внимание было уделено 
рассмотрению положения на 
юге Аравии, где активизиро
валась подрывная деятель- 
кость империализма и реак
ции, обстановки на Ближ
нем Востоке' в связи с про- 
должающейся - агрессией 
против арабских стран со 
стороны. Израиля при под
держке стоящих за ним им
периалистических сил.

(1 ACv).

Х у д о ж н и к  и современность
Т Р Е Т И Й  С Ъ Е З Д  Х У Д О Ж Н И К О В  Р С Ф С Р

21 ноября в Большом 
Кремлевском дворце от
крылся Третий съезд худож
ников РСФСР. Мастера ис
кусств Советской России в 
преддверии 50-летия образо
вания СССР обсудят важ
нейшие вопросы развития 
изобразительного искусства^, 
проанализируют итоги своей 
деятельности, наметят зада
чи на будущее.

В работе съезда принима
ют участие кандидаты в 
члены Политбюро ЦК КПСС 
— секретарь ЦК КПСС 
П. Н. Демичев и Председа
тель Совета Министров 
РСФСР М. С. Соломенцев.

С отчетным докладом о

работе правления Союза ху
дожников РСФСР «Худож
ник и современность» вы
ступил председатель прав
ления. Г, ,М. Коржев,

— Неразрывная духовная 
и практическая связь с на
родом и партией — главный 
определяющий фактор су
ществования и развития со
ветского искусства, — ска
зал докладчик. — Ленин
ские принципы народности и 
партийности искусства во
брали в себя, сконцентриро
вали лучшее, о чем мечтало 
и чего требовало от искус
ства прогрессивное сознание 
предшествующих эпох.

" Нам с вами поручено ис

торией участвовать своим 
творчеством в подвиге со
ветского народа, в воспита
нии нового ч е л о в е к а с т р о 
ителя коммунистического об
щества, в формировании у 
широчайших масс трудящих
ся коммунистического миро
воззрения. «Сила партийно
го руководства, — говорится 
в Отчетном докладе ЦК 
КПСС XXIV съезду партии, 
— в умении увлечь худож
ника благородной задачей 
служения народу, сделать 
его убежденным н активным 
участником преобразования 
общества на коммунистиче
ских началах».

Мы живем, подчеркнул

*  ■

НА ЛЕСОЗАГОТОВКАХ

К В А Р Т А Л Ь Н Ы Й  П Л А Н  

Б У Д Е Т  В Ы П О Л Н Е Н
В ноябре лесозаготови

тельные предприятия Те- 
гульдетского района задол
жали государству 1 2 .000  ку
бометров, древесины. Что 
делается сейчас в леспром
хозах для ликвидации отста
вания? С таким вопросом 
наш корреспондент обратил
ся к первому секретарю Те- 
гулъдетского райкома КПСС 
Г. Г. Исакову.

— Во всех леспромхозах 
района, — сказал он, — 
прошли собрания, на кото
рых обсуждалось тревожное 
положение с выполнением 
плана. Партком Вересаев-, 
екого леспромхоза заслушал • 
отчет начальников лесо
пунктов. Предприятие за
должало в ноябре 900 кубо
метров. Было выяснено, что 
виновником срыва плана яв
ляется коллектив узкоколей
ной железной дороги. Вме
сто 14— 15 сцепов, которые 
требовались ежедневно для 
вывозки древесины, на Кя- 
цинский лесопункт подава
лось только 6 — 8 . Нехватка 
пооожняка объяснялась тем, 
что восемь спепов лежали 
под откосом дороги и никто 
не занимался ликвидацией 
аваонн.

Партком обязал в течения 
двух суток поднять весь этот 
порожняк п выпустить на ли
няю. Сейчас сцепов подает
ся под погрузку в достаточ
ном количестве. Если в нача
ле месяца железную дорогу 
обслуживали только Два 
тепловоза, то после решения 
парткома были срочно отре
монтированы еще два тепло
воза. которые теперь тоже 
заняты на вътвоэне древеси

ны. Сейчас Берегаевский 
леспромхоз вошел в график. 
До коцца месяца допущенное 
отставание будет ликвидиро
вано.

На всех предприятиях^ в 
ближайшие дни пройдут 
партийные собрания', кото
рые вскроют причины срыва 
плана, наметят пути устране
ния, недостатков. Сейчас в 
Линевском леспромхозе не 
хватает. тракторов на тре
левке, потому что они отвле
чены на отвозку древесины 
после разделки. Эти опера
ции должны производиться 
тракторами сплавного уча
стка, ко он не обеспечивает 
отвозку. *

В Новотегульдетском лес
промхозе достаточно людей 
н техники, но предприятие 
не выполняет план. Причина 
в том, что нижний склад 
должен разделывать за сут
ки тысячу кубометров древе
сины, но перерабатывают 
здесь лишь 800  кубометров.

, Слабая организация труда 
. на этом участке сдерживает 

вывозку леса по железной 
дороге, тормозит работу все
го предприятия.

Положение дел, сложив
шееся в Новотегульдетском 
леспромхозе, будет в бли
жайшие дни рассмотрено на 
Заседании бюро райкома 
партии. Сейчас парткомы я 
рабочкомы предприятий взя
ли под контроль каждый уча
сток производства. Наша за
дача —- в кратчайший срок 
ликвидировать допущенное 
отставание на лесозаготов
ках. Квартальный план все 
леспромхозы района - выпол
нят.

В СЧЕТ БУДУЩЕГО ГОДА
В октябре бригада рать 

кряжевщиков из Осиповско- 
го лесопункта Парабельско- 
го леспромхоза, которой ру
ководит Н. Д. Горбань, вы
полнила два месячных зада
ния. Выполнено ш задание

ноября. С начала года кол* 
лектнв раскряжевал около 
16  тысяч кубометров древе
сины. Сейчас передовая 
бригада трудится в счет мар
та 1973 года.

А. ТРИФОНОВ.

ЕСТЬ 25 ТЫСЯЧ
Коллектив нашей бригады

с большим интересом следит 
за тем, как, развертывается 
областное соревнование ле
созаготовителей зз. достиже
ние иаивыешей производи
тельности труда з зимний. 
период.

Мы прекрасно понимаем, 
что каждый рабочий, незави
симо от того, заготавливает 
ли он древесину, грузит ее, 
или разделывает на сорти
менты, должен с полной от
ветственностью относиться 
к своему делу. Потому что 
только напряженный труд 
всех обеспечит успех.

Наша бригада трудится 
на нижнем складе. В  Юби
лейном году мы брали обя
зательство разделать 25 ты-

сяч кубометров. Этот рубеж 
был достигнут уже 10  ок
тября. Наш коллектив пере, 
смотрел свои обязательства 
и решил до конца года раз
делать еще семь тысяч ку
бометров.

Мы обращаемся ко всем 
бригадам нижних складов 
леспромхозов области: да
вайте соревноваться за до
срочное выполнение произ
водственных планов. Наш 
коллектив обязуется в пер
вом квартале будущего года 
разделать 9 тысяч кубомет
ров древесины, что соста
вит, 5Q процентов годового 
плана.

Б. БОБРИК,
бригадир Аелановекого лес

промхоза.

докладчик, в эпоху острей
шего идейного столкновения 
сил прогресса и реакции. 
Она обнажила и выявила до 
предела мировые социаль
ные , противоречия. «Доби
ваясь утверждения принци
па мирного сосуществова
ния, — отмечает Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
товарищ Л. И. Брежнев, —1 
мы отдаем себе отчет, что 
успехи в этом важном деле 
ни в , какой мере не означа
ют возможности ослабления 
идеологической борьбы. На
против, надо быть готовым к 
тому, что эта борьба будет 
усиливаться, становиться

Б

все более острой формой 
противоборства двух соци
альных систем».

Художники, критики, ис
кусствоведы —• деятели ли
тературы и искусства нахо
дятся на одном из острых 

частков идеологической
юрьбы. _

Докладчик подробно оста: 
навливается на итогах рабо
ты Союза за четыре года, 
прошедшие со времени пре
дыдущего съезда.

В эти годы художники 
России подготовили и орга
низовали тридцать зональ
ных й четыре республикан
ские выставки «Советская 
Россия». Если мысленно 
пройти по их залам, мы уви
дим, как последовательно и 
неуклонно идет процесс 
идейно-художественного обо
гащения российского изобра
зительного искусства. •

Большим событием ' в 
культурной жизни Россий

ской Федерации, продолжает 
докладчик, стала выставка 

, произведений художников 
16 автономных республик, 
продемонстрировавшая тор
жество ленинской нацио
нальной политики в области 
культуры. В канун общена
родного праздника — 50-ле
тия образования СССР — 
особенно радостно отметить 
плодотворный опыт соввгест- 
ной творческой работы ма
стеров разных национально
стей Российской Федерации.

Художник и - современ
ность — эта тема сейчас 
имеет принципиально важ
ное значение для дальней
шего развития искусства. В 
современнике мы каждый 
раз, и каждый раз как бы 
заново, открываем предста
вителя великого советского 
народа, от имени которого 
говорим и частью которого
являем ся.

(Окончание на 3-й стр.)
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 23 ноября 1972 года '

У Р О К И
Ж А Т В Ы Г Е К Т А Р  С Т А Н Е Т  П Р О Д У К Т И В Н Е Е

1972 год был исключи
тельно СЛОЖНЫМ ПО СВОИМ 
климатическим условиям 
для развития сельскохозяй
ственного производства, осо
бенно для Заготовки кормов 
и уборки урожая. В то же 
время он стал поучитель
ным, так' как в трудных ус
ловиях особенно ярко выяви
лись наши сильные и слабые
СТОРОНЫ.

Самый главный .вывод: 
многие коллективы отделе
ний и хозяйств и в самых 
неблагоприятных климатиче
ских условиях работали эф
фективно, проявляя при этом 
мужество, высокую созна
тельность, товарищескую 
взаимовыручку.

Организующей, цемента* 
рующей силой проявили се
бя партийные организация 
совхозов, отделений «Сель
хозтехники», других пред* 
ггриятий, тесно связанных • с 
сельскохозяйственным про* 
изводством. Не было ни еди
ного участка уборочной стра
ды, где бы не работали ком
мунисты, увлекая всех своим 
примером.

Ефим Михайлович Котов, 
Федор Иванович Примачук 
возглавили 'социалистиче
ское соревнование комбай
неров района. Е. М. Котов 
один из 15 знатных механи
заторов, подписавших обра
щение ко всем земледель
цам области, всю уборочную 
был лидером районного со
ревнования комбайнеров, не 
упустил первенства до конца 
уборки и намолотил за сезон 
*7.600 центнеров хлеба.

17 комбайнеров района 
намолотили по 5 .000 и бо
лее центнеров зерна. Среди 
них— И. И. Ходкевич, В. П. 
Сумарев, И. *Н. Пешкине®, 
И. Н. Мамонов, В. В. Михе
ев. Ю. М. Михайлов и дру
гие.

Много сил, труда, умения 
приложили для уборки вы
ращенного урожая ’механики 
совхозов. Нельзя не отме
тать Е. И. Макаренко — . 
бригадира механизированной 
бригады совхоза «Новиков- 
ский», В. Г. Лебзака — ме
ханика совхоза «Комсомо
лец», Н. М. Данилова из 
совхоза им. Кирова, С. Н. 
Дочкина из совхоза «Фили- 
моновский», управляющих 
отделениями В. А. Меренког 
ва из совхоза имени Ленина, 
А. В. Корнева из совхоза 
«Комсомолец» и многих, 
многих других.

В уборке выращенного 
урожая активное участие 
принимали рабочие, Служа
щие, учащиеся города' Аси
на и района. Можно сказать, 
что уборочная страда была 
делом почти каждого жителя 
района. На полях совхозов 
района работало свыше 240 
механизаторов, привлечен
ных с промышленных пред
приятий, из организаций, 
660 студентов вузов и уча
щихся техникумов Томска. 
Силами привлеченных .ком
байнеров намолочено 24 про
цента всего полученного зер
на.

Организаторская, массово- 
политическая работа, прове
денная партийными органи
зациями в. коллективах, по-

зволи.та совхозам получить 
урожай зерновых . по 16,7 
центнера с каждого убранно
го гектара и продать госу
дарству 11.100  тонн хлеба, 
что на 17 процентов выше 
народнохозяйственного пла
на. Такого количества хлеба 
совхозы Асиновского района 
давно не получали я не про
давали.

Успешная работа полево
дов района способствовала 
повышению продуктивности 
общественного животновод
ства, увеличению производ
ства мяса, молока. За десять 
с половиной месяцев этого 
года продажа молока увели
чилась на 7, мяса — на 17 
процентов по сравнению с со
ответствующим периодом 
прошлого года.

Однако результаты рабо
ты совхозов района и в этом 
неблагоприятном году могли 
быть значительно лучшими, 
если бы райком партии, рай
исполком, первичные партий
ные организации не допусти
ли серьезных просчетов, 
ошибок, энергичнее внедря
ли опыт и достижения луч
ших хозяйств", прогрессив
ную технологию уборки.

Б районе прошли партий
ные собрания, недавно состо
ялся пленум .районного ко
митета партии, где детально 
проанализирован ход поле
вых работ, вскрыты упуще
ния и недостатки, намечены 
меры по подготовке к ново
му сельскохозяйственному 
году.

На полях района оста
лось в валках и на корню 
2.542 гектара зерновых, 25 
процентов кукурузы убрано 
после сильных заморозков, 
не заготовлено в достаточ
ном количестве сочных кор
мов. Совхоз «Фи лимонов
ский» и откормсовхоз полу
чили низкую урожайность 
зерновых. Низка в р’айоне 
урожайность кукурузы и 
картофеля.

Эти и другие упущения в 
нашей деятельности объяс
няются тем, что райком пар
тии, партийные организации 
совхозов недостаточно рабо
тали с механизаторами и ру
ководителями среднего зве
на. Сейчас без высококвали
фицированных механизатор
ских кадров, широкого внед
рения механизации во все 
процессы сельскохозяйст
венного производства не ре
шить больших и сложных 
задач по увеличению про
дукции сельского хозяйства.

Нельзя сказать, что сов
хозы района не готовят ме
ханизаторские кадры, не ве
дут их переподготовку, но то, 
что делается, явно не соот
ветствует потребностям.

Чтобы в условиях нашей 
непродолжительной, обычно 
ненастной осени вовремя 
убрать весь урожай, необхо
димо снизить нагрузку на 
комбайн и жатку и довести 
ее до 100  — 120  гектаров. 
Такую задачу поставил УЦ 
пленум областного комитета 
партии, с этим согласны все, 
йчо знаком с условиями 
уборки урожая® Сибири.

С увеличением числа ком
байнов потребуются механи
заторы. Комбайн — доволь

но сложный агрегат, и для 
управления им нужен меха
низатор высокой квалифи
кации. Привлекаемые для 
уборки механизаторы из 
других организаций не все
гда справляются с этой ра
ботой. Районный комитет 
партии думает решать зада
чу подготовки комбайнеров 
двумя путями. Мы считаем, 
Что в наших совхозах есть 
достаточное количество 
опытных механизаторов, ко
торые, пройдя курсовую 
подготовку в совхозах или 
при училищах механизации, 
смогут сесть за штурвалы 
комбайнов. Для этого уже 
сейчас подобрано свыше 20  
человек.

Партийная организация 
' Новиковското отделения 
«Сельхозтехники» на своем 
собрании решила у себя на 
предприятии подготовить 
5 — 6  комбайнеров, скомплек
товать из них комбайновую 
группу во главе с механи
ком, придать этой группе 
сварочный агрегат, поход
ную мастерскую для техни
ческого обслуживания. На 
собрании решено все ком
байны, на которых будут ра
ботать механизаторы пред
приятия, отремонтировать у 
себя в мастерских. Каждый 
комбайнер в зимний период 
отремонтирует и . проверит 
комбайн, на котором он бу
дет работать.

Бюро райкома партия в 
самое ближайшее время рас
смотрит инициативу комму
нистов Новиковского отделе
ния «Сельхозтехники» и рас
пространит ее в других орга
низациях. В районе для по
мощи совхозам в период 
уборки брали порой случай
ных' людей. Инициатива но- 
виковцев во многом исклю
чает элемент случайности, 
люди заранее готовятся к 
работе, обучаются, знают, 
где будут убирать хлеб.

От комбайнера, от его ра
боты зависит результат уси
лий сотен тружеников полей. 
Мы думаем взять всех ком
байнеров на учет, в течение 
зимы провести их переподго
товку на курсах, изучить и 
распространить опыт работы 
лучших.

В районе взят курс на 
крупногруиповое использо
вание комбайнов, Однако в 
совхозах «Коммунист», име
ни Ленина, откормсовхозе 
комбайны работали мелкими 
группами ■— по 3 — 4 в каж
дой. Это снижало производи
тельность труда. К будущей 
уборке урожая необходимо 
решительно отказаться от 
таких мелких групп, во всех 
без исключения хозяйствах / 
перейти только на крупно- 
групповое» использование 
техники.

Особо следует остано
виться на раздельной убор
ке зерновых, так как практи- 
ка последних трех лет дока
зала, что только она позво
ляет раньше приступать к 
уборке, получать зерно го
раздо лучшего качества. 
Раздельную уборку зерно
вых следует вести в более 
широких масштабах, для это

го совхозы района будут 
приобретать необходимое ко
личество жаток.

Очень серьезного внима
ния заслуживает работа с 
кадрами среднего звена: 
управляющими отделениями, 
бригадирами механизирован
ных бригад, специалистами 
отделений.

Чтобы решить успешно за
дачи дальнейшего подъема 
сельскохозяйственного про
изводства, нужна продуман
ная система мер. Необходи
мо прежде всего распростра
нить имеющийся опыт, сде
лать его достоянием всех. 
Так на базе Победовской 
фермы совхоза имени Лени
на, где . работают опытные 
кадры, организуется школа 
для доярок, телятниц, заве
дующих фермами, зооветспе- 
циалистов отделения.

В  Болыне-Дорохов.скрм 
отделении совхоза имени 
Ленина, Минаевском отделе
нии совхоза «Новиковский» 
накоплен богатый опыт по 
механизированной заготовке 
грубых кормов. На базе 
этих отделений буд£т обу
чаться управляющие отделе
ниями и бригадиры механи
зированных бригад. Кцра- 
кольское отделение совхоза 
«Коммунист» имеет ценный 
опыт работы с людьми, ор
ганизации производственно
го процесса. Он тоже досто
ин изучения.

Уборочная страда этого 
года заставила организато
ров сельскохозяйственного 
производства, специалистом 
сельского хозяйства крити
чески осмыслить структуру 
посевов, состояние зерноочи
стительного и складского хо
зяйства. В этом году были 
большие трудности при пере
работке зерна. При более 
или менее удовлетворитель
ной работе комбайнов в те
чение 3 — 4 дней большин
ство зернотоков совхозов не 
справлялось с поступающим 
зерном. В районе необходи
мо иметь как минимум 15 
поточных линий производи
тельностью 20 тонн в час.. В 
совхозах района есть лишь 
10 сушильных комплексов 
без поточных линий.' Нет 
площадок с твердым покры
тием и установок для актив
ного вентилирования зерна.

Мы решили, не ослабляя 
внимания к строительству' 
животноводческих помеще
ний, в более широких мас
штабах вести строительство 
зерносушильных комплексов 
и зерноскладов. Для этой це
ли будут привлечены про
мышленные и строительные 
организации Асина. Уже в 
1973 году планируется по
строить три зерноочисти
тельных комплекса мощно
стью по 20  тонн зерна в 
час каждый, один зерно
склад на 3.200 тонн.

Полеводам района извест
но, что отдельные сорта 
яровой пшеницы в условиях 
нашего короткого сибирского 
лета не вызревают, что су
ществующая структура по
севных площадей требует

серьезной корректировки. 
Специалисты сельского хо
зяйства района уже сейчас 
пересматривают структуру 
посевных площадей на 1973 
год. Мы решили пойти на 
значительное увеличение 
посевов ячменя. Будут рас
ширены посевы овса.

В серьезном долгу перед 
животноводами района нахо
дятся полеводы, особенно 
агрономы. Дело в том, что 
на протяжении нескольких 
лет в совхозах района нет 
заметного сдвига в производ
стве кормов. И нынешний 
год еще раз наглядно под
твердил, что, Несмотря на 
сравнительно неплохой тра
востой на лугах и пастби
щах, совхозы не смогли за
готовить нужное количество 
сена, сенажа. Делр в том, 
что до -сих пор в улучшение 
лугов и пастбищ вкладывает
ся недостаточно средств. В 
спхозах района имеется 
18.450 гектаров пастбищ, 
из нихs7 .900 требуют корен
ного улучшения. Из 18.300 
гектаров естественных сено
косов 6  тысяч гектаров тре
буют больших капитальных 
вложений. Совхозы района 
планируют на будущий год 
провести коренное улучше
ние лугов и пастбищ на пло
щади 1.500 гектаров. По
верхностное улучшение хо
зяйства проведут своими си
лами на площади 6.500 гек
таров. Мы думаем, что было 
бы правильным и своевре
менным, если бы областные 
сельскохозяйственные орга
ны проявили больший инте
рес к пойменным лугам, при
легающим к Чулыму и Яе.

Труженики района с боль
шим одобрением, встретили 
постановление ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР и 
ВЦСПС «О развертывании 
Всесоюзного социалистиче
ского соревнования работни
ков животноводства за уве
личение производства и за
готовок продуктов животно
водства в зимний период 
1972— 1973 годов». Оно вы
звало новый трудовой подъ
ем во всех хозяйствах. Ра
ботники Победовской фермы 
совхоза имени Ленина вы
ступили с инициативой на
чать районное соревнование 
животноводов. В коллекти
вах ферм'- идет обсуждение 
постановления ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР и 
ВЦСПС. Разрабатываются 
обязательства животноводов 
на период стойлового содер
жания скота.

Районная партийная орга
низация сейчас работает над 
претворением в жизнь раз
работанных мероприятий по 
завершению. 1972 года и 
подготовке к новому сель
скохозяйственному году. 
Труженики полей и ферм 
Причулымья стремятся как 
можно лучше встретить 
50-летие образования СССР, 
создать прочную основу для 
работы в 1973 году.

А. КОЛТЫКОВ,
первый секретарь Аси
новского райкома КПСС.

Количество воды, . потреб
ляемой растениями, подчас 
трудно сопоставить с уро
жаем. Например, чтобы вы
растить тонну сахарной 
свеклы, требуется «затра
тить» сто тонн воды. Карто
фель требует влаги вдвое 
больше, а пшеница потребля
ет ее тысячу тонн в расчете 
на тонну зерна.

Важный резерв накопле
ния воды в почве, •— влаго
зарядка, запасные поливы, 
снегозадержание. В нынеш
нем году большую помощь 
колхозам и совхозам в про
ведении этих мероприятий 
окажут отряды мелиорато
ров. Такое решение1 принято 
на закончившемся 21  нояб
ря в Москве всесоюзном со
вещании, в работе которого 
приняли участие министры 
мелиорации и водного хо
зяйства союзных республик, 
начальники главков, руково
дители научно-исследова
тельских и проектных инсти
тутов.

Совещание обсудило меры 
по ускорению мелиоратив
ных работ, улучшению ис
пользования орошаемых и 
осушенных земель.

В беседе с корреспонден
том ТАСС начальник Глав
ного управления Министер
ства мелиорации ' и' водного 
хозяйства СССР В. Т. Ко
миссаров сказал, что в 1973 
году оросительные системы 
будут построены почти на 
миллионе гектаров. Это при
мерно втрое больше, чем 
вводилось в эксплуатацию 
ежегодно в предыдущей пя
тилетке.

Обширные поливные мас
сивы будут переданы хозяй
ствам Поволжья, Украины, 
Северного Кавказа, где соз
даются крупные .базы по 
производству товарного зер
на. В этих и других зонах 
колхозы и совхозы' выращи
вают ,на поливе высокие и 
устойчивые урожаи хлебов, 
независимо от капризов по
годы. Орошаемые площади 
под этими культурами будут 
непрерывно расширяться. Но 
хотелось бы обратить внима
ние и на другие стороны ре
шения зерновой проблемы. 
В первую очередь это отно
сится к вопросу увеличения 
производства кормов. Ме
лиорированные земли долж
ны стать источником полу
чения самых ценных кор
мов для животноводства. И 
первостепенная роль в этом 
деле отводится орошаемым 
культурным пастбищам.

Первоначально намеча
лось ввести за * пятилетку 
700 тыся,ч гектаров таких 
пастбищ. Но широкое ирри
гационное - строительство, 
развернувшееся в хозяйст
вах, инициатива самих кол
хозов и совхозов, которые на 
практике убедились в эффек
тивности поливных угодий, 
позволили наметить .новые 
рубежи. Теперь к 1976 году 
планируется иметь в стране' 
два миллиона гектаров куль
турных пастбищ. Примеча
тельно, что эта работа раз
вернулась сейчас не только 
в районах поливного земле
делия, но и в нечерноземной 
зоне, степях Казахстана и 
Сибири, где для орошения
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урожая
используются подземные а  
другие источники.

Расчеты ученых, опыт 
хозяйств показывают,' что 
по своим кормовым достоин
ствам продукция с одного 
гектара орошаемых пастбищ 
эквивалентна 4 0 — 60 цент
нерам зерна. -Пастбища, 
обеспечивая скот полноцен
ным кормом в летний пери
од, высвобождают в полевых 
севооборотах примерно в 
два раза большую площадь, 
на которой можно выращи
вать продовольственное и 
фуражное зерно. .

В опубликованном недав
но постановлении ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР о 
дальнейшем усилении работ 
по мелиорации поставлен 
вопрос о необходимости у. 

. улучшения использования 
орошаемых и осушенных зе
мель. На всесоюзном сове
щании остро критиковались 
отдельные работники водо
хозяйственных организаций, 
руководители колхозов и 
совхозов,. проявляющие ха
латное отношение к «золо
тому фонду» земледелия, 
как называют мелиориро
ванные площади.

Участники совещания на
метили меры по образцовой 
подготовке к весне иррига
ционной сети и других ин
женерных сооружений, высо
копродуктивному использо
ванию . каждого мелиориро
ванного гектара. Вместе с 
сельскими тружениками поч
ти миллионная армия мелио
раторов страны закладывает 
прочную основу будущего 
урожая.

к ■ ■ ■ ■ ■ :
Галина Фатеева — брига

дир почтальонов Колпашев- 
ского районного узла связи.
О ее работе отзываются 
только положительно. Ак
тивно участвует она и в об
щественной жизни коллекти
ва. Галина .— заместитель Л
секретаря комсомольской ор
ганизации узла связи.

Фото В. Похлебияа.
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На днях на Новопокров- 
ской ферме нашего совхоза 
состоялся районный семинар 
по вопросам рационального 
использования кормов для 
общественного животновод
ства. На нем присутствовали 
директора, секретари парт
комов, главные зоотехники 
совхозов, зоотехники отделе
ний, заведующие" фермами. 
Работники фермы познако
мили гостей со способами 
приготовления кормов.

Новопокровская ферма 
не случайно стала базой для 
проведения семинара. . До
ярки фермы Н. С. Заха
рова и Н. М. Афанасьева 
возглавляют список лучших 
доярок района. Здесь многое 
сделано для рационального 
использования кормов.

Но коммунисты фермы во 
главе с партгрупоргом А. Д. 
Ивановым считают, что есть 
еще резервы для улучшения 
работы. Обсудив постанов
ление ЦК КПСС, Совета Ми
нистров СССР и ВЦСПС «О 
развертывании Всесоюзного 
социалистического соревно
вания работников животно
водства за увеличение про
изводства и заготовок Про
дуктов животноводства в 
зимний период 1972 — 
1973 гг.», партгруппа приня
ла решение включиться в 
это соревнование и прило
жить все силы для того, что
бы поднять- продуктивность 
молочного животноводства, 
увеличить поголовье скота,

В. ЕМЕЛЬЯНОВ, 
и. о. секретаря парткома 
совхоза «Заветы Ленина» 
Коясевниковского района.

«СЕРЖАНТЫ ИНДУСТРИИ»

З а б о т ы  н а ш и —общ ие
Каждый месяц числа 

18— 19 собирается на заво
де совет мастеров. Нас че
тырнадцать человек, пред
ставляющих интересы всех 
цехов. Это мастера участ
ков, старшие мастера- — те, 
кто связан непосредственно 
с производством, кто занима
ет первую, но очень важную 
ступеньку на лестнице инже
нерно-технической' службы.

Четыре года существует 
наш совет. Два из них я был 
заместителем председателя. 
И уже второй год возглав
ляю его. На заводе работает 
большая группа мастеров. 
Только.на прямом производ
стве их ,77 человек. У  них 
есть еще коллеги в отделах 
технического контроля, в ре
монтных службах.

В нашей работе много об- 
щего, независимо от цеха, в 
котором работаем. Мастер 
— центральная, фигура на 
производстве, и этим .сказа
но Все. И воПнуют нас н е , 
только вопросы внедрения 
новой технологии, роста про
изводительности труда, но и 
воспитательная работа. Нам 
есть над чем подумать, о 
чем посоветоваться. Именно 
эта общность интересов, 
многоплановость нерешен
ных проблем, потребность в 
деловом общении и способст
вовали появлению совета 
мастеров. '

С первых дней существо
вания нашего коллегиально
го органа мы четко опреде
лили направления деятель
ности. Главный курс был 
взят на организацию социа
листического соревнования 
среди мастеров.

Вместе с отделом труда и 
заработной платы совет раз
работал условия соревнова
ния. Решено было при еже
месячном подведении итогов 
учитывать буквально все:

выполнение плана, экономию 
заработной платы, коэффи
циент качества, сдачу про
дукции с первого предъявле
ния, ритмичность работы, 
дисциплину, чистоту в це
хе и т. д.

Цехи мы распределили на 
три группы: выпускаю
щие, заготовительные и 
вспомогательные. В каждой 
из них сбоя специфика и 
свои условия. »

Самое серьезное внимание 
уделяем дисциплине. Не вы
полнив какой-либо другой 
пункт, мастерский участок 
еще может принимать уча
стие в соревновании, но ес
ли кто-то в коллективе со
вершил прогул, был замечен' 
пьяным в цехе или тем бо
лее попал в вытрезвитель, 
участок из дальнейшей борь
бы за первенство выбывает. 
Наказание суровое, но дей
ственное. На собраниях ра
бочие со всей строгостью 
спрашивают с нарушителей 
дисциплины, лодырей. И не 
только потому,; что коллек
тив лишается” премии. Де
нежное поощрение получает 
только участок, занявший 
первое место. Однако за «се
ребро» и «бронзу» трудовой 
спо|э идет не менее горячий, 
чем за «золото».

До того, как совет масте
ров вплотную занялся сорев
нованием, итоги представлял 
в завком отдел труда и зара
ботной платы. Был там че
ловек, который подсчитывал 
цифры, они-то и определяли 
судьбу первых мест., Наш 
совет создал специальную 
комиссию, которой под силу 
не только арифметика,, но и 
анализ. Например, шестой 
цех выполнил- план роста 
производительности труда и 
добился значительной эконо
мии заработной платы. Рань

ше бы этих показателей для

. определения призового места 
было достаточно. Сейчас ко
миссия совета мастеров обя
зательно разберется, за счет 
чего достигнуты успехи, эко
номия зарплаты. И если эко
номия активная, то есть яв
ляется результатом внедре
ния новых технологических 
процессов, совершенствова
ния методов работы; то она 
будет засчитана коллективу.

Сложнее, . конечно, про
анализировать деятельность 
самого мастера, определить 
его заслуги в успехе участ
ка. Цифры в данном случае 
— помощники плохие. 
Именно потому мы.даем за
дания членам совета пона
блюдать за работой масте
ров. Они это и делают. За
метят что-то ценное — при
гласят на совет, попросят 
поделиться опытом. Что-то 
не так — укажут на недо
статки, помогут.

Мастер, хочет он того или 
нет, — прежде всего воспи
татель. Значит, во всем дол
жен быть примером для ра
бочих. Но, чего греха таить, 
бывают еще случаи, когда на 
совете приходится разбирать 
персональные дела мастеров, 
нарушивших трудовую дис
циплину. Мы применяем к 
таким различные меры нака
зания, вплоть до ходатайст
ва перед дирекцией об 

, увольнении. И, поверьте, 
«чистка» на совете — это не 
формальный разговор. По- 
товарищески. со всей прин
ципиальностью спрашиваем 
мы с нарушителей, но с пле
ча не рубим. •

Случилось как-то нехоро
шая история с мастером 
электроцеха Мельниковым. 
Вызвали его на заседание 
совета. Видим —- кается че
ловек, не кривит душой. Да
ли ему двухмесячный испы
тательный срок. Почти год

прошел с тех пор—ни одного 
замечания Мельникову. Уча
сток его не раз занимал пер
вые места в соревновании. 
Сам он стал человеком ува
жаемым, в полном смысле 
слова мастером.

Люди, входящие в совет и 
спрашивающие с нарушите
лей, имеют на это полное 
право. Их слово авторитетно. 
Например, мастер цеха № 6 
А. А. Елгина. Более пятнад
цати лет знаю ее по совме
стной работе. Участок у нее 
небольшой — человек трид
цать. В основном здесь моло
дежь. Иногда захожу к 
Александре Алексеевне про
сто посмотреть, как она ра
ботает, чему-то поучиться у 
нее. Люблю наблюдать, как 
разговаривает она с молоды
ми рабочими. Иной раз вы
говаривает кому-нибудь за 
плохую работу так, что че
ловек не просто краснеет, — 
уши у него от стыда пухнут. 
А если хвалит, такие слова 
найдет, что невольно думает
ся: «Вот бы о тебе кто-ни
будь так сказал».

Хороших мастеров у нас 
много: И. Г. Курбатов из 
первого цеха, М. И. Лоцман, 
из четвертого, В. В. Кружиц- 
кий из восьмого. Всех не пе
речислять. Ведь только в 
совет входят четырнадцать 
мастеров, а это — лучшие 
из лучших.

Летом нынешнего года 
собрали мастеров различных 
предприятий Ленинского 
района в -райкоме партии. 
Поговорили мы о высокой 
воспитательной роли масте
ра. Но, поскольку от нашего 
завода было немного пред
ставителей, решили продол
жить этот разговор в, своем 
коллективе. Провели обще
заводское собрание масте
ров. Из многих выступлений 
стало ясно, что волнует всех

главный вопрос — что нуж
но сделать для того, чтобы 
сократить текучесть кадров?

Я вот, на примере своего 
семнадцатого цеха могу ска
зать. Втшллективе у нас 
150  человек. Из них процен
тов пятнадцать — костяк. 
Остальные— в основном мо
лодые люди, не проработав
шие двух-трех лет на заводе. 
Многие рабочие после того, 
как мы обучим их профес
сии, присвоим разряд, по
ступают в техникум или при
зываются' на службу в ар
мию. После демобилизации 
они чаще всего не возвра
щаются в цех. Встретишь 
такого на улице, спросишь: 
«Чего же не пришел на свое 
старое место?». А он в ответ: 
«Везде надо попробовать».

Думаете, профессия не 
понравилась человеку? Ни
чего подобного. Он и на дру
гом заводе тем же слесарем 
работает. Скорее всего, дело 
в том, что не сумели мы за 
то время, что он провел в 
нашем цехе, воспитать чув
ство причастности к делам 
коллектива. Это ля не про
счет мастеров!

Но есть и такие ребята, 
что возвращаются в свой 
цех. Нынешней осенью при
шли на свои рабочие места 
демобилизованные А. Рома- 
щев, Б. Чунин, В. Никитин 
— всего человек десять. 
Можно с уверенностью ска
зать, что завод измеритель
ной "аппаратуры стал для них 
родным.

Вот мы и обсуждали на 
том совещании, как закре
пить молодежь. И пришли к 
выводу: воспитанием мастер 
должен заниматься не от 
случая к случаю, а плано
мерно. Договорились, что 
каждый составит индивиду
альный план воспитательной 
работы. У многих такие пла
ны есть.

Заботится совет • мастеров 
и об учебе .мастеров. Совре
менный руководитель про
изводства должен разбирать
ся в новейшей технологии, в 
вопросах экономики, полити
ки, права, педагогики и т. д.. 
Два раза в месяц наши ма
стера собираются на учебу. 
Лекции читают, ведущие спе

циалисты завода, преподава
тели томских вузов. Причем,- 
занятия проходят не в одно
сторонней форме: лектор
рассказал материал и ушел. 
Ни один выступающий у нас 
в положенное время не укла
дывался. Вопросов все
гда много, возникают беседы, 
дискуссии.

Мне бы еще об одном хо
телось сказать. Наш совет 
существует четвертый год. 
Конечно, не все получается 
в работе, многое порой не 
знаем, не умеем. И потому 
обидно, что администрация 
уделяет нам очень мало вни
мания. Я, напрнцрр, заме
тил. Когда директор завода 
приходит в цех, прежде, чем 
повстречаться с начальни
ком, он обязательно погово
рит с мастерами. Знает,' что 
от них получит более опера
тивную информацию. А вот 4 
делами совета он не инте
ресуется, ни разу на наших 
заседаниях не присутство
вал. Я к нему на приел: ни
как не могу попасть. Понят
но, у директора хлопот до
статочно. Но ведь и мы тоже 
не в домино играем.

Откровенно признаюсь, 
нам часто нужна помощь 
опытного руководителя, спе
циалиста. Хотелось, чтобы 
побольше общался с нами 
начальник производственно
го отдела, почаще бывал на 
наших заседаниях секретарь 
парткома. За четыре года со
вет сумел завоевать автори
тет среди мастеров, к его 
мнению прислушиваются, 
ему доверяют. Но не всегда 
решения совета поддержива
ет администрация.

Кто-то пошутил, что ма
стера на заводе — это от- 

■ дельное государство, даже 
со своим органом управле
ния — советом. Шутка, но 
доля правды в ней есть. А 
мы не хотим выделяться. 
Ведь у рабочих, мастеров и 
у руководителей — задачи- 
'то общие. И интересы — то
же. Значит и действовать 
нам нужно сообща.

В. БОРИН,
председатель совета ма
стеров завода измери

тельной аппаратуры.

По следам наших 
выступлений

«Сбереги
зеленого друга»

По письму в редакцию 
И. Н. Сказкина (оно было 
опубликовано 14 сентября) 
состоялось заседание прези
диума Кировского райсовета 
ВООП совместно с депутат
ской комиссией по охране 
природы. На заседание бы
ли приглашены представите
ли университета, ботаниче
ского сада, районной сан. 
эпидстанции. Утверждены 
мероприятия по улучшению 
охраны зеленых насаждений 
на опытном участке ботани
ческого сада. Совету охраны 
природы ТГУ предложено 
создать инспекторский пост 
и периодически патрулиро
вать этот участок.

Исполнение мероприятий 
взято на контроль Киров
ским райсоветом ВООП н 
постоянной депутатской ко
миссией охраны природы.

Т. Ж УРАВЛЕВА,
председатель Киров, 

ского райисполкома.

Чтобы добрым 
был новый набор
5 октября в нашей газете 

был опубликован материал 
под заголовком «Едут геоло
ги в дальние края». В нем 
говорилось о недостатках . в 
работе коллектива геолого
разведочного техникума по 
проведению нового набора. 
На днях в редакцию пришел 
ответ, подписанный директо
ром техникума .А. Завьяло
вым. В нем говорится: «вы . 
ступление газеты обсужда
лось на партбюро техникума 
и признано правильным. На
мечены меры для устране
ния недостатков. Создается 
приемная комиссия на обще
ственных началах, члены ко
торой — учащиеся старших 
курсов, имеющие производ
ственный стая:,— будут про. 
водить беседы с абитуриента
ми. Время отпусков членов 
штатной приемной комиссии 
планируется так, чтобы обе
спечить их присутствие в 
техникуме в самый напря
женный период приема.уча
щихся. Сейчас устанавлива
ются связи с геологическими 
организациями с тем, чтобы 
они направляли рабочую мо
лодежь к нам на/учебу. На 
подготовительных курсах, 
наряду с чтением лекций по 
школьной программе, будут 
читаться лекции о. геолого
разведочных специально
стях, планируются выступле-
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ХУДОЖНИК И СОВРЕМЕННОСТЬ
(Окончание. Начало на 

1-й стр.)
Выставку «Советская Рос

сия», намечаемую на 197-5 
год, заявил докладчик, мы 
рассматриваем как цент
ральную в нашей работе. 
Выставка будет посвящена 
современнику. Создать прав
дивую художественную кар
тину жизни советского наро
да, рассказать языком высо
кого искусства о нашем сов
ременнике — рабочем, кол
хознике, учителе, враче, об 
ученых и инженерах, об их 
больших делах, труде, ду
ховной жизни — такова 
цель нашей V выставки 
«Советская Россия». Экспо

зиция «По родной стране», 
открытая сейчас в цент
ральном выставочном зале, 
— первый шаг, приближа
ющий нас к ней.

Стремление мастеров ис
кусства ко все более уг
лубленному творческому ис
следованию ~современности 
подсказывает и новые фор
мы связи художников с 
жизнью заводов, строек, 
колхозов. Сегодня во мно
гих коллективах тружеников 
работают творческие брига
ды художников разных спе
циальностей, задавшихся 
целью создать художествен
ную летопись повседневного 
труда и жизни советских

людей. Созданы 42 бригады, 
в них входит более пятисот 
Художников.

" Интересно идет работа у 
московской бригады моло
дых художников на автомо
бильном заводе имени Лиха
чева. Их работы можно 
увидеть на выставке «По 
родной стране». Произведе
ния москвичей, ивановцев, 
художников из Череповца, 
показанные на выставке, 
богаты непосредственными 
впечатлениями, искренно
стью рассказа о заводских 
буднях, о людях, работаю
щих на современных гигант
ских предприятиях.

Идея творческих групп 
встретила в среде художни-

Слесарь - регулировщик 
А. Мазаник — одна из луч
ших работниц цеха № 5 ма

нометрового завода. При 
норме 118 она регулирует за 
смену по 130— 140 маномет

ров. Саша — член совета 
бригады.

Фото В. Казанцева.

О бзор  печати

На последних страницах 
районных газет время от 
времени появляются сообще
ния из зала суда. Судят ли 
хулигана, растратчика, взя
точника, чаще всего в деле 
фигурируют слова: «Злоупо
треблял спиртными напитка
ми».

Стойкое это зло — пьян
ство, многие беды рождает 
рюмка водки. Вот почему в 
комплексе мер, принятых и 
рекомендованных недавними 
решениями партии и прави
тельства, подчеркивается 
значение упорной и наступа
тельной борьбы за здоровый 
быт во всех трудовых кол
лективах.

В районной печати стала 
чаще появляться рубрика 
«Пьянству — бой». Ча
ще выступают теперь ру
ководители коллективов, 
партийные вожаки с анали
зом воспитательной работы, 
медики,, юристы ярко пока
зывают вред, который нано
сят себе и окружающим 
пьяницы.

Судя же по «Северной 
• правде» (Каргасок), в рабо

те общественности по вОс-. 
питанию культуры поведе
ния, пропаганде здорового 
быта изменилось/не так уж 
много. Правда, передовая 
читателя' «Мастер — вос
питатель коллектива», хо
роший . раздел «Из за
ла товарищеского суда», 
заметки о принудитель
ном лечении алкоголиков, 
несколько материалов, би
чующих любителей водки, 
свидетельствуют, что газета 
стремилась откликнуться на 
важную тему дня. Но нет 
у редакции . четкого пла
на, продуманной систе
мы наступления на са
мый живучий пережи
ток. Была бы такая система, 
«Северная правда» нашла 
бы повод ярче рассказать, в 
каких взаимоотношениях се
годня пьяница и коллектив, 
пьяница и закон. И, возмож
но, выступления юристов о 
праве наследования, кон
сультации на тему, как со
ставить завещательное .рас
поряжение, были бы замене
ны более боевыми темами.

«А ведь соседи» — так 
называется письмо началь
ника Казальцевского рыб- 
участка, где он противопо
ставляет порядки, сложив
шиеся в возглавляемом им 
коллективе и в Киндальской 
бригаде. Причина срыва пла
на в звеньях Казальцевского 
участка одна — пьянство 
рыбаков. Автор так пишет: в 
звене Абросимова заметен 
«коллективный интерес к 
сорокаградусной», «в Ка- 
зальцеве рыбаки больше ув
лечены пьянками, нежели 
ловом рыбы».

У читателя возникает не
доумение, ему хочется по
лучить ответ по крайней ме
ре на три вопроса: почему 
в Киндальской бригаде не 
нарушают трудовую дисцип
лину, а в Казальцеве не мо
гут наЖти управы на пья
ниц? Что сделал начальник 
участка, чтобы изменить 
порядки в коллективе, кото
рый возглавляет? Какие си
лы видит он, чтобы опереть
ся в борьбе с пьяницами? 

Подобные материалы,

когда критикуют весь спи
сочный состав (допустим 
даже, что одно-два звена 
действительно состоят из 
пьяниц), никогда не были 
полезными. Более того, они 

'.имеют обратное действие, 
так как самые горькие про
пойцы приобретают, право 
кивать на других: «Все
пьют...».

В номере 98 газета напе
чатала фельетон. Повод для 
него такой: председатель
Усть-Тымского рыбкоопа 
Абрамов сделал для поселка 
Тымск многолетний запас 
спиртного — по 500 буты
лок на каждый дом. Ситуа
ция действительно фелье
тонная. Но в погоне за фор
мой автор поневоле отвер
нул острие сатиры от винов
ника. Несмотря на оговорки, 
в фельетоне больше высмеи
ваются ни в чем не . повин
ные жители, чем. вредное 
«усердие» работника тор
говли. И крикливый заголо
вок «Авансом пропитые шта
ны», и реплики типа «без 
пол-литры не разберешься» 
показывают отсутствие хо
рошего газетного тона.

Некоторые местные жур
налисты очевидно посчита
ли, что борьба с пьянством
— это только противоалко
гольная пропаганда. К сожа
лению, мало пишут районки 
о создании сплоченных тру
довых коллективов, где с 
хорошим настроем работает
ся, где внимательны к быту 
и отдыху каждого человека, 
где заботятся о росте лично
сти во всех аспектах — по
литическом; профессиональ
ном, культурном:

Тем дороже крупицы опы
та. Они, бесспорно, есть у 
редакции тегульдетской га
зеты «Коммунист Севера».

Культура поведения, вос
питание читательских вку
сов, новые формы массовой 
пропаганды,' организация 
коллективного и индивиду
ального досуга, помощь ро
дителям в воспитании детей
— под прицелом тегульдет- 
ских журналистов. Рассказ о 
работе летних агитплощадок, 
анализ трехлетней деятель
ности женсовета интересны 
и убедительны на страницах 
газеты потому, что в районе 
есть добрый опыт воспита
тельной работы с различны
ми категориями населения. 
Это же подтверждают сооб
щения газеты о том, что 
состоялся осенний бал, ве
чер «Для тех, кому за 30...», 
что проведены устные жур
налы (и не только в рай
центре!) «Цвети, моя Украи
на», «Слово о тебе, моя Бе
лоруссия», что заседал клуб 
«Подружка» и т. д.

Конечно, замечены читате
лями и три статьи под об
щим заголовком «Настрое
ние рабочего человека», 
опубликованные недавно. 
Бригадир ремонтно-строи
тельной бригады Новоте- 
гульдетского леспромхоза 
В. Белый пишет о раз
личных проявлениях это
го настроения Тру.
довой активности, мире ин
тересов рабочего, высказы
вает свои суждения об орга
низации труда, быта и досу
га лесозаготовителей.

Все это доказывает: жур.

налисты в 'силах зачатки
опыта превратить в достиже
ние, которое будут изучать 
их коллегй. Но для этого 
нужно добавить последова
тельности, настойчивости.
усилить организующую роль 
газеты. Цель ведь — не про
сто информировать о ценном 
начинании, а Заинтересован
но, упорно его распростра
нять, не просто указывать 
читателю — это культурно, 
это — нет, а пропагандиро
вать образцы высокой куль
туры так, чтобы все жители, 
все поселки участвовали в 
движении за коммунистиче
ский быт. Такая пропаганда
— удел людей страстных, 
энергичных, увлеченных, 
умеющих убеждать и зажи
гать. Такая пропаганда 
невозможна без большо
го уважения к людям, без 
тактичной подсказки новых 
форм массовой работы. Ну
жно вести ее, не обходя ост
рых углов, но и не создавая 
их напрасно, вести так, чтоб 
слово газеты было свежим, 
авторитетным, убедитель
ным.

Хочется сказать поэтому о 
двух материалах одного и то
го же автора. В них— наибо
лее типичные недостатки, 
характерные не только для 
«Коммуниста Севера». Пер
вый — «Чрезвычайное про
исшествие» — напечатан в 
литературной странице. Это 
подробное описание похожде
ний пьяного тракториста 
сделано, очевидно, в расчете 
на то, чтоб позабавить чита
теля. Хотя мысль — пьяный 
не ведает и не помнит, что 
творит, — должна сегодня 
вызывать не смех. Второй 
материал дан под рубрикой 
«На темы морали». Суть 
всех размышлений автора 
выражена в заголовке «Сни
мите шапки!». Разделив все 
общество райцентра на две 
половины •— на современных 
молодых людей и не очень 
молодых (по одному призна
ку: одни снимают в киноте
атре шапки, другие—нет), 
автор читает первым прими
тивные нотации, а вторым 
предлагает свой метод борь
бы с бескультурьем. «Сни- 
ы~: свой дурацкий колпак!..»
— с такими словами советует 
он обращаться к сидящему 
в головном уборе и для убе
дительности пристукнуть ку
лаком по тому месту, на ко
торое надета шапка...

Борв'оа за высокую культу
ру, за здоровый быт — мно
гоплановая. тема, которая 
всерьез и надолго поставле
на в центр газетного листа. 
С ней связаны все главные 
моменты нашей жизни — 
дальнейший экономический 
расцвет 'общества, духовный 
рост современника, его дол
голетие, его дальнейшая 
судьба в делах- и поступках 
детей, учеников. Понятно, 
что газетчикам предстоит 
изо дня в день совершенст
вовать разработку этой те-, 
мы, вести ее . наступатель
но, творчески, не притупляя 
и не обесцвечивая своего ос
новного оружия — слова. 
Ведь, как сказал поэт, слово
— полководец человечьей

СИЛЫ’ В. БРЫНДИНА.

ков широкую поддержку.
Для нас очень важно, что 
эта,идея заинтересовала и 
общественные и партийные 
организации, директоров 
заводов, начальников строек, 
председателей колхозов, 
партийных и комсомольских
руководителей.

Значительная часть докла
да правления посвящена ос
новным направлениям раз
вития различных жанров 
изобразительного искусства 
— в особенности монумен
тального и декоративно-
прикладного. Мы должны 
помнить, сказал докладчик, 
о великих ленинских прин
ципах монументальной про
паганды. Художник-мону

менталист — это пропаган
дист великих идеалов наше
го времени, .

Оратор подчеркнул, что 
художественная обществен
ность с большим вниманием 
встретила постановление 
ЦК КПСС «О литературйо- 
художественной критике» — 
этот документ чрезвычай
ной важности и значения 
для жизни творческих сою
зов, в частности для союзов 
художников. Вопросы, под
нятые в нем, очень тесно 
связаны с художественной 

.практикой и касаются не 
только искусствоведов, но 
всей художественной жизни.

Докладчик подробно оста
новился на вопросах творче

ского метода советских ху
дожников — социалистиче
ского реализма.

Продолжая и развивая 
традиции революционно-де
мократического искусства 
прошлого, социалистиче
ский реализм советского ис
кусства обрел новое качест
во.

ник и возмужал в творче
стве крупнейших советских 
мастеров и в очень большой
мере в творчестве художни

ца.

Социалистический реа
лизм — метод, способный 
раскрыть самую суть содер
жания, современной жизни, 
существо и глубинную осно
ву того прогрессивного и ре
волюционного, что происхо
дит в мире. Метод искус
ства, способного убедитель
но звать человечество к осу
ществлению его реальных 
целей.

— Мы, советские худож
ники-реалисты, —  сказал 
докладчик, —  можем гор
диться тем, что метод социа
листического реализма воз

ков Советской России
В служении своему наро- 

' ДУ и заключается главное 
счастье художника. Наш 
труд необходим обществу, в 
этом наше счастье. В этом 
мы черпаем уверенность и 
силы. Но это же налагает на 
нас и большую ответствен
ность.

В заключение доклада 
Г. М. Коржев заявил:

— У нас есть все предпо
сылки для того, чтобы’ со
ветское изобразительное ис
кусство до конца выполнило 
свою всемирно-историческую 
миссию, не только говоря 
людям правду о нашем на
роде, о наших целях и наших 
идеалах, не только воспи
тывая новое коммунистиче
ское сознание, но и сохраняя 
и развивая бессмертную ху

дожественную культуру че
ловечества. В этом цель я 
высокий исторический смысл 
нашей работы.

Делегаты съезда заслушан 
ли доклад Ревизионной ко
миссии Союза художников 
РСФСР, с которым вы
ступил ее председатель 
Г. А. Калинкин.

Затем начались прения по 
докладам.

* * *
22 ноября в Москве в 

Колонном зале Дома Союзов 
продолжил работу третий 

. съезд художников РОФОг.
Представители многона

ционального коллектива ма
стеров изобразительного ис
кусства- Советской России с 
большой заинтересованно
стью обсуждают стоящие пе
ред ними задачи.

сообщ ения ИЗ-ЗА Р У б О М
Переговоры
возобновились

ОВАЦИЯ СОВЕТСКИМ ИСПОЛНИТЕЛЯМ
ЛОНДОН, 21 ноября. 

Корр. ТАСС В. Василец пе
редает:

Когда в лондонском кон
цертном зале «Ройял фести- 
вал-холл» замерли послед
ние звуки музыки, слушате
ли поднялись со своих мест 
и устроили автору и испол
нителям бурную, долго не 
смолкавшую овацию.

Так было встречено пер
вое исполнение 15-й симфо
нии Дмитрия Шостаковича в 
Англии, на исполнении ко
торой присутствовал автор.

Сегодня все лондонские 
газеты рецензируют премье
ру, отмечая, что она откры
ла для слушателей новые 
черты творчества советского 
композитора. «Таймс» гово
рит о новизне и оригиналь
ности произведения. «Шо
стакович — великий компо
зитор. Он создает симфонии, 
каждая из которых оказы
вается неожиданной для слу
шателя, поражает его вооб
ражение», — пишет му
зыкальный критик.

Рецензент «Дейли теле

граф» отмечает, что в новой 
работе Шостаковича «на 
равных правах соседствуют 
беззаботная веселость и глу
бокое раздумье». «Фай- 
нэншл тайме», высоко оце
нивая музыку советского 
композитора, характеризует 
ее как «пленительную и 
вместе с тем неожиданную и 
необычную».

Симфония была исполнена 
лондонским «новым филар
моническим оркестром» под 
управлением Максима Шо
стаковича.

В программу/ вечера в

«Ройял фестивал-холле» 
был включен также Первый 
концерт для скрипки с орке
стром Д. Шостаковича « ис
полнении Давида Ойстраха. 
Отзывы лондонской прессы 
об игре советского скрипача 
полны таких эпитетов, как 
«великолепная», «блестя
щая», «поразительная».

Концерт состоялся в рам
ках проводимого сейчас в 
Англии с большим успехом 
фестиваля русской классиче
ской и советской музыки, 
приуроченного к 50-летию 
образования СССР,

Выступление Г. \
ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН, 

22 ноября. (ТАСС). Орган 
правления СЕП Западного 
Берлина газета «Ди вар-
хайт» опубликовала выступ
ление председателя партии 
Герхарда Данелиуса на за
седании правления СЕП.

Подводя итоги состоявше
гося недавно съезда , СЕП 
Западного Берлина, Г. Да
нелиус подчеркнул, что 
съезд подтвердил правиль

ность и растущую эффектив
ность политики партии.

В качестве одной из глав
нейших задач он назвал ук
репление на базе принципов 
марксизма-ленинизма един
ства действий рабочего клас
са и всех прогрессивных сло
ев города в борьбе за соци
альные права и интересы 
трудящихся.

Коснувшись результатов

выборов в бундестаг Ф РГ, 
Г. Данелиус расценил их как 
поражение ХДС/ХСС— пар
тии крупного капитала и мо
нополий, принявшей в каче
стве своей доктрины воинст
вующий антикоммунизм и 
холодную войну. Он подчер
кнул при этом, что большое 
влияние на оздоровление по
литической обстановки в 
Ф Р Г оказали договоры,

подписанные в Москве и 
Варшаве, а также договоры 
и соглашения, достигнутые 
между Ф Р Г и ГДР. Эти до
говоры и соглашения, сказал 
Г. Данелиус, являются ре
зультатом мирного наступле
ния Советского Союза, ГДР 
и других стран социалисти
ческого содружества. Они 
служат интересам политики 
мирного сосуществования го
сударств с различным обще
ственным строем, интересам 
безопасности и сотрудниче
ства в Европе.

Результаты реалистической политики
БОНН, 21 ноября. (Корр. 

ТАСС). Подводя итоги пар
ламентских выборов в Ф РГ, 
политические' деятели пар
тий правительственной коа
лиции отмечают, что они 
свидетельствуют об одобре
ния большинством избирате
лей внешнеполитического 
курса правительства, и в ча
стности политики урегулиро
вания отношений с социали
стическими странами.

Моту с уверенностью ска

зать. заявил федеральный 
секретарь СДПГ Бернер, 
что эта политика имела ре
шающее значение для наше
го успеха. Я уверен, что мы 
и в дальнейшем будем раз
вивать свои отношения с со
циалистическими странами 
во всех областях; ■-

Перед выборами мы ясно 
заявили избирателям о на
мерении продолжать урегу
лирование отношений с со
циалистическими странами

Восточной Европы, и мы по
лучили со стороны избирате
лей самую широкую под
держку, подчеркнул заме
ститель председателя СвДП 
В. Вейер.

Премьер-министр земли 
Северный Рейн-Вестфалия 
Кюн (СДПГ) сказал: Теперь 
у нас есть прочное большин
ство в парламенте, и это оз
начает, что наши отноше
ния с Советским Союзом и 
другими социалистическими 
странами будут иметь под

собой еще более стабильную
политическую основу.

Официальный представи
тель правительства Ф РГ 
Алерс заявил, что на выбо
рах потерпели поражение не 
только ХДС/ХСС, но и га
зетный концерн Шпрингера, 
который во время всей изби
рательной кампании вел 
злобную клеветническую
пропаганду против прави
тельства Ф РГ г  его полита-
КИ, ..„л.*.! ... U jdSb-J

ЖЕНЕВА, 21 ноября. 
(ТАСС). Сегодня в помеще
нии постоянного представи
тельства СССР при отделе
нии ООН в Женеве возоб
новились советско-американ
ские переговоры по ограни
чению стратегических воору
жений.

Прием ГДР 
в ЮНЕСКО

ПАРИЖ, 21 ноября. 
(ТАСС). Сегодня участники 
XVII сессии Генеральной 
конференции Организации 
Объединенных Наций по воп
росам образования, науки и 
культуры (ЮНЕСКО) еди
ногласно приняли решение 
удовлетворить просьбу ГДР 
о приеме в эту организацию. 
Выступивший на заседании 
председатель Исполнитель
ного совета ЮНЕСКО 
П. Кирпал сообщил, что Ис
полнительный совет еди
нодушно решил рекомендо
вать Генеральной конферен
ции принять ГДР в 
ЮНЕСКО. Он подчеркнул 
значение этого акта для обе
спечения универсального 
характера ЮНЕСКО.

Председательствующий на 
заседаний Т. Хагивара (Япо
ния) предложил делегатам 
Генеральной v конференции 
одобрить резолюцию Испол
нительного совета. Резолю
ция о приеме ГДР была одо
брена бурными, продолжи
тельными аплодисментами 
всего зала.

От имени Германской Де
мократической Республики 
на заседании выступил заме
ститель министра иностран
ных дел ГДР Э. Мольдт, ко
торый горяпо поблагодарил 
эа принятое решение и заве
рил, что ГДР сделает все 
возможное для того, чтобы 
внести свой вклад в  дея
тельность ЮНЕСКО.

РАЗОШЛИСЬ ВО МНЕНИЯХ
ГААГА, 21 ноября. 

(ТАСС). Министрам иност
ранных дел девяти стран — 
членов «Общего рынка», ко
торые совещаются сейчас в 
Гааге, не удалось, как явст
вует из заявлений диплома
тических представителей 
этих стран, выработать еди
ной позиции, которую они 
могли бы представить на 
консультативной встрече по 
подготовке общеевропейско
го совещания по вопросам 
безопасности и сотрудниче
ства, открывающейся завт
ра в Хельсинки.

Каждая’ из стран — чле
нов ЕЭС, как отмечают в 
этих кругах, будет высту
пать в Хельсинки самостоя
тельно. .

ЛОНДОН, 21 ноября. 
(ТАСС), Газета «Гардиан»,

комментируя совещание ми
нистров в Гааге, пишет, что 
«члены европейского эконо
мического сообщества не го
товы выступить единым 
фронтом на предварительной, 
встрече-в Хельсинки по под
готовке общеевропейского 
Совещания по вопросам без
опасности и сотрудничест
ва». Газрта отмечает, что 
Франция не поддалась дав
лению со стороны несколь
ких других стран.

ПАРИЖ, 21 ноября. 
(ТАСС). Газета «Эко», сооб
щая о совещании в Гааге, 
подчеркивает, что Франций 
по-прежнему выступает про
тив привязки вопроса о вза
имном сокращении воору
женных сил в Центральной 
Европе к совещанию по воп
росам безопасности и сот
рудничества.

ЗАЯВЛЕНИЕ СЕКРЕТАРИАТА ЦК ФКП
ПАРИЖ, 21 ноября. 

(ТАСС). Французская ком
мунистическая партия расце
нивает результаты выборов 
в Ф РГ как свидетельство 
стремления большинства не
мецких избирателей к про
должению процесса разряд
ки напряженности и сотруд
ничества на европейском 
континенте и во всем мире, 
говорится в заявлении сек

ретариата ЦК ФКП. Отны
не открыт путь к быстрой 
ратификации договора об ос
новах отношений между 
ГДР и Ф РГ, вступлению 
двух немецких государств в 
ООН, плодотворной подго
товке общеевропейского со
вещания по вопросам безо
пасности н сотрудничества.

ФКП призывает к немед
ленному признанию Фран

цией Германской Демократи
ческой Республики и уста
новлению между ними нор
мальных дипломатических 
отношений.

Французское движение за 
мир, отмечая значение ито
гов выборов в Ф Р Г для 
дальнейшей разрядки напря
женности в Европе, также 
высказывается за нормали
зацию отношений между 
Францией и ГДР.

Д О С Т А В Л Е Н Ы  П О Д  К О Н В О Е М
НЬЮ-ЙОРК, 21 ноября. 

(ТАСС). В город Сан-Диего, 
штат Калифорния, под кон
воем доставлены негры — 
члены экипажа авианосца 
«Китти хок». Как известно, 
они были арестованы в ре
зультате расовых волнений

на этом авианосце. 21  моряк 
предстанет перед судом во
енного трибунала.

Расовые столкновения в 
американском военном фло
те приняли за последнее вре
мя широкие масштабы. По
мимо событий*’ на «Китти

хок», недавно крупные вы
ступления против расистско
го произвола командования 
имели место на авианосце 
«Констеллёйши». В движе
нии протеста приняло уча
стие свыше 120  негров-мат- 
росов.

На фронтах Индокитая
ПАРИЖ, 21 ноября. 

(ТАСС), Подразделения На
родных вооруженных сил 
освобождения Южного Вьет
нама за истекшие- сутки про
должали ожесточенные бои в 
районе г. Куаигчи, на Цент
ральном плато, под Сайго
ном и около Дананга. Артил
лерия южновьетнамских пат
риотов вела интенсивный 
обстрел позиций сайгонских 
войск к северу от г; Куанг- 
чи.

Патриоты нанесли удар по 
военной базе Дананга, раз
рушив и повредив ряд воен
ных объектов. Сайгонские 
войска понесли значитель
ные потери.

Тяжелые бои продолжа
лись на Центральном плато 
в 30 км к юго-западу от 
Плейку. Активно действуют 
южновьетнамские патриоты 
под Сайгоном. Силы осво
бождения совершили налет 
на город Лайтхиеу в 19 км 
к северу от Сайгона и атако
вали опорный пункт против

ника Хангшон в 21 км к 
востоку от Сайгона.

Американская авиация 
продолжала ожесточенные 
бомбардировки районов, за
нятых южновьетнамскими 
патриотами. Самолеты
«В-52» сбросили вчера 

Л .250 тонн взрывчатки на 
позиции НВСО в провинции 
Куаигчи.

ХАНОЙ, 21 ноября. 
(ТАСС). Агентство печати 
Освобождение сообщает о 
непрекращающихся ожесто
ченных боях на всей терри
тории Южного Вьетнама. 
18 и 19 ноября, говорится в 
сообщении, части НВСО 
атаковали противника в про
винции Куаигчи.

.В Западном Намбо (дель
та Меконга), сообщает агент
ство АПО, в течение 10 
дней — с 26 октября по 
5 ноября — НВСО вывели 
из строя 2,500 солдат и офи
церов марионеточных войск, 
подбили 10  бронетранспор
теров, сбили 5 самолетов и 
повредили 10  мелких воен
ных судов.

Трудящиеся Чехословакии готовятся широко и торже
ственно отметить полувековой юбилей образования СССР. 
На улицах и площадях городов появились праздничные 
украшения. „

НА СНИМКЕ: в центре Праги. '
(Фото ЧТ-К-5-ТАСС).

НОВЫЕ ПРОВОКАЦИИ 
ЧИЛИЙСКОЙ РЕАКЦИИ

САНТЬЯГО, 21 ноября. 
(ТАСС). Чилийская реакция 
начала новый этап своей 
провокационной кампании 
против блока Народного 
единства. После отказа при
знать результаты выборов в 
руководство федерации уча
щихся средних школ, на ко
торых левые силы добились 
успеха, оппозиционные пар
тии в ультимативной форме 
потребовали проведения до
срочных выборов в федера- 

' ции студентов Чили, круп
нейшей студенческой органи
зации страны, объединяю
щей студентов Чилийского 
университета.

Председатель федерации 
коммунист Алехандро Ро
хас категорически отверг 
провокационные претензии 
реакции. Он заявил, что ру-. 
ководство федерации будет 
проводить выборы только в 
установленные уставом сро
ки _через год после пос
ледних выборов, которые 
проходили три месяца назад.

М
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У этой книги особая судь
ба. Лет восемь тому назад 
писал я первую рецензию на 
первую книжку Александра 
ШеЛудякова, Это, был сбор
ник рассказов «Васюган- 
скне были», изданный в  1 О м 
ске. Сборник, вызвал .тогда

догадываетесь, едва пере
вернув первую страницу н 
обнаружив, что' предисловие 

. к роману написали сразу два 
известных советских писа
теля—  Иван Падерин и Ва
силий Федоров. Прозаик . и 
поэт. Согласитесь, что это

противоречивые . тоже не часто случается, 
“г  _ п р .  ' Я закрыл последимвесьма .. ... „„

оценки. Да й я в своей ре
цензии немало .сделал ав - 
ру упрёков, касавшихся оо- 
лее всего литературного ма
стерства Однако все читате
ли этих рассказов сходились 
на одном: автор доскональ
но знает .все то, о чем пи
шет, знает, так сказать, из
нутри, как свидетель и да
же участник событий, при
чем жизненный материал его 
рассказов настолько свеж и 
оригинален, что это обстоя
тельство как бы стирает, ли
тературную неопытность ав
тора.

Я помню, как дал почи
тать эту книгу известному

страницу книги, но не ути
хают, пережитые волнения, и 

'.я все продолжаю почти фи
зически ощущать усталость 
от пройденных таежных до
рог, запахи весеннего кедро
вого, бора и, удушднвую го- 
речь страшного лесного по
жара, и лак символ новой 
жизни васюганского края 
бензиновый аромат ^ т<,ль1<0 
что поднятого и з  глубин зем
ли керна. т„

Трудно, а это свойство ис
тинно художественного про
изведения, Пересказать о 
держание- романа *Из«яле- 
меня Кедра». Да и не хозет-

оость доевнего племени Кед- 
м  я  пДорошемУ завидую
Александру ^ ® ° ® УИМ0" как ему удалось тан зримо 
U.-UKO без всякого нажима и 
передержек нарисовать этот
о б З РДа-Ояа мудра, ьогда рдыжазы 
ваеТ суровые легенды своего 
наоо-да, когда учит мужеству 
Андрея, которого считает 
твоим сыном, когда, рассуж
дает о непреходящих ценно
стях человеческой жизни, 
когда читает, как раскрытую 
книгу, тайгу, ее запутанную, 
тайную жизнь. Но Югана од
новременно и наивна чистой 
детской наивностью, она не 
знает хитрости и обходных 
путей к прайде и добру.

Нередко поступки и слова 
Юганы вызывают улыбку. 
Вот, к примеру, ее отноше
ние к богу-идолу.

«У дверей на вбитом дере
вянном костыле висит- бог 
Огня н Удачи — Тугэт, вы

дать эту книгу известному меня недра'. -

I  КНИГИ ТОМИЧЕЙ Щ Д  Р  1
L ОБРОЩЕДР]
I — S U — ..... ......тяттшшшташшшшштшшав

гitwnAxrr ИЯ КОПРОВОГО ПОЛС
советскому писателю Ни
колаю Евдокимову и как тот
с большой заинтересованно
стью выспрашивал, у меня, 
кто такой • Шелудяков (а 
Александр тогда работал ав
тослесарем), н с убеждением 
говорил, что в рассказах 
есть то, в чем всегда нуж
дается литература, есть то 
настоящее, без чего литера
тура мертва.

Вот так состоялось пер
вое знакомство читателей с. 
Александром Шелудяковьш. 
Кажется мне, что лишь один 
автор сборника, по крайней 
мере внешне, был спокоен, 
выслушивая разные, иногда 
и резкие, суждений: о ето
книге. Теперь это можно по
нять: уже тогда Александр 
Шелудяков жил большим 
полотном, которое задумал 
написать, он был перепол
нен мыслями о не.м, и эти 
первые рассказы выплесну* 
лись как проба, как подступ 
к большой и трудной работе.

А потом действительно, 
без красочного преувеличе
ния, были долгие годы тру
да, когда писать приходи
лось ночами, за счет отдыха, 
во время летцих отпусков, 
а иной раз просто уволь
няться с работы, чтобы 
уехать на несколько месяцев 
в васюгаискую тайгу и . сно
ва. и снова идти по охотни
чьим тропам или нехоже
ными путями- пробиваться в 
тайге с геологами, снова-под
ниматься по стальным пере
плетам нефтеразведочной 
вышки к верховому рабоче
му, на то место, которое 
названо таким домашним 
деревенским словом — по
лати. Так писался роман,

И вот новая книга издана 
стотысячным тиражом в из- 

. дательстве «Современник». 
Перед этим роман печатался 
в журнале «Молодая Гвар
дия», а сейчас готовится к 
изданию в серии «Молодая 
проза Сибири» и в роман- 
газете. Это тоже все судьба 
романа «Из племени Кедра», 
как окончательно он был на
зван. Судьба нелегкая и 
счастливая, обычная и не
обыкновенная. Об этом вы

С Я  этого делать. Не потому 
что будущий читатель мо
жет потерять интерес к кни
ге. Нет! Прежде всего пото
му. что интерес её вовсе не 
в сюжете. Он в судьбах лю
дей. в судьбах большого та
ежного края, в том, чтобы 
пройти вместе с автором, ря
дом с его героями по васю- 
ганским просторам. Но. ко
нечно, есть в романе цент
ральные герои, магистраль
ные линии сюжета, которые 
при -всей густоте событий я 
людей, живущих и действую
щих на его страницах, про
слеживаются от начала до 
Монца повествования.

. Это Андрей Шаманов —1 
сын эвенкийского племени 
Кедра, его мужество, его 
любовь и трагедия, его воз
рождение к. жизни. Это .охот
ник Илья Ку.чумов, который 
сходит с охотничьей тропы 
потому, что поманила и уве
ла за собой его другая 
Жизнь й другая . работа — 
стал он геологом,- нефтераз- 
ведчиком. Эго поэтически 
приподнятый, образ энтузи
аста и мечтателя, молодого 
исследователя, зверовода 
Кости ’ Волнорезова, отдав
шего жизнь ради спасения 
людей, ни на секунду не 
усомнившегося в необходи
мости своего подвига. Видно, 
здесь нужно было бы на
звать и обаятельную Таню 
Сухушину, и председателя 
артели Александра Гулова, 
и начальника первых в этих 
краях нефтеразведчиков 
Обручева. Все этй люди, ес
ли понимать название «пле
мя Кедра» несколько симво
лически, принадлежат к 
племени людей сильных ду
хом и телом, готовых; прий
ти на помощь в любую мину
ту и при любой степени 
риска, озабоченных в жизни 
не собственным благополучи
ем, а радостью и счастьем 
близких, ибо без этого они 
не могут испытать и собст
венного довольства жизнью 
и работой.

В этой плеяде особое ме
сто- занимает старая эвен
кийка Югана, словно бы во
бравшая в себя всю муд-

резанный из кедрового поле
на. Тугэт охраняет дом от 
пожара, гнуса и страшных 
снов... Перед выходом на 
промысел Югана просит у 
Тугэта добычливой охоты, 
разговаривает с ним ласко
во, угощает костным мозгом 
в жиром». Но вот на охоте 
ружье Юганы дает две осеч
ки подряд. Вернувшись до
мой, «Югана разнесла топо
ром своего бога Огня и Уда
чи -в щепки и бросила в печ
ку*. Она объяснила это так: 
«Нового Тугэта надо выре
зать. Старый совсем обле
нился, не хочет помогать 
Югане».

Но если уже с самим бо
гом Югана столь непосредст
венна и откровенна, то чи
татель может представить 
себе ее отношения с людьми.

С нетерпением ждешь, как 
отнесется к рождающейся 
новой жизни родного края 
Югана. Автор не скрывает, 
что были у Юганы причины 
и сердиться на некоторых, 
пришедших с теми, кто до
бывал из земли «керосин». 
Но именно через этот образ 
приходит приятие новой 
судьбы Васюганья.

«У Юганы праздник. Вер
нулись с буровой Андрей,. 
Илья и Федор. Все сидят 
за столом. Всех Югана уго
щает. «Эти парни добыли из- 
под земли Голубой дух, за
прятали его в трубы, в боч
ки, в бутылки. Хорош Голу-, 
бой дух, машины кормит»,— 
•глядя на сидящих, думает 
старая эвенкийка... Она взя
ла привезенную с буровой 
бутылку конденсата, выну
ла пробку, понюхала уже не 
в первый раз и, счастливо 
зажмурив глаза, улыбну
лась:

— Хороший дух! Хорошая 
белая нефть из Кучумова 
урмана вышла».

Так для Юганы естествен
ным продолжением несмет
ных богатств ее края, кото- 

' рые всегда были и всегда 
служили людям, становится 
открытие нефти и газа. Она 
рада, что ее родная земля 
может одарить человека но
вым сокровищем, и радость

ее>в этом случае вполне ис
кренна: ведь эта женщина из 
племени Кедра.

Произведение • Шелудяко- 
ва написано весьма своеоб
разно. Автор смотрит на 
мир. на природу глазами 
таежника, что придает уди 
вихельную точность каждо
му описанию, делает непов» 
торимым самый неприхотли 
вый рассказ о житье-бытье в 
далеком селе на Югане (мы, 
земляки Шелудякова. пони
маем, что речь идет о Васю- 
гане, хотя роман имеет под
заголовок: «Юганская исто
рия»).’ И как все получается 
свежо и нетрафаретно:

«Шло на урез юганское 
короткое лето. Середина ав
густа, но отощавшее солнце, 
уже с ленцой поглядывает 
на землю, теряет лучи в 
низких облаках и тучах. Уко 
рочен путь солнца...».

Мне все слышится в ав
торских описаниях, природы 
таежных походов и лесных 
примет, о которых читаешь 
с захватывающим ■ интере
сом, неумолкающий голос 
Юганы.'словно бы ведущий 
одну из ее легенд.

«Конец октября особенно 
не ярился на заморозки. Но 
осенний орел уже загнал в 
тучи лебедя и начинал по
маленьку щипать, бросая на 
землю, первый • нежный' пух. 
Этот йух обрядил тайгу, как 
долгожданную невесту,' в 
ткань редкого узора. .Соболь 
еще не з.амундирился в цар
скую свою зимнюю шубу, 
белка еще не совсем вычеса
ла хвойным, гребнем, летнюю 
рыжину. Зато медведь уже 
раздулся от нагулянного жи
ра, раздобрел, и стала его 
брать дремота...».

Хотя я выбрал отрывки 
произвольно, они вовсе не 
случайны для романа, в них 
светится, основная особен
ность манеры письма. Впол
не допускаю, что, возможно, 
кому-то она и не придется по 
вкусу, современный чита
тель привык к несколько 
иному стилю, но я не’пред
ставляю роман Шелудякова 
написанным иначе, и, видно 
в этом и состоит один из ис
точников его художествен
ной впечатляющей силы.

Как верно замечают в 
предисловии И. Падерин 
и В. Федоров, • роман по 
внешней своей форме вроде 
бы состоит из отдельных 
сцен и зарисовок, «вроде бы 
мазки, мазки», а в целом 
все-таки складывается еди 
пая картина. Я бы продол
жил это сравнение и сказал, 
что роман действительно 
напоминает мозаичную кар 
тину, и если подойти к ней 
совсем близко, вплотную, то 
можно увидеть кое-где и ше 
роховатость, заметить, что 
отдельные кусочки мозаики 
не очень точно и плотно при 
гнаны друг’ к другу. Но вот 
отойдешь на несколько ша
гов, охватишь все разом и 
увидишь яркое, выразитель
ное целое.

Не хочется об этой книге 
говорить традиционно -и шаб
лонно: «несмотря на отдель
ные недостатки...». Книга 
заслуживает более душевно
го отношения и разговора, 
потому что автор был очень 
щедр, не пожалел он ни 
красок, ни .человеческого 
тепла, не утаил ничего из 
того, что знает, что понял й 
почувствовал в людях, пре
образующих наш край. Я 
думаю, что это чувство ис 
пытают и разделят со 
мной многие и многие чита 
тели.

Э. БУРМ АКИ Н , 
член Союза писателей 

СССР

Н А Ч А Л И С Ь
Во вторник во Двбрце 

зрелиШ и спорта открылся, 
лично-командный чемпионат 
СССР по тяжелой атлетике 
среди юниоров. Торжествен
ным маршем спортивные де
легации союзных республик 
прошли через зал и заняли 
с в о и  места на сцене,-В руках 
v девушек в национальных 
костюмах — гербы- респуб
лик Над головами, спортсме
нов’— флаги братских рес
публик.

Участников чемпионата 
приветствовал заместитель 
председателя облисполкома 
Г 3. Парфенов, возглавля
ющий оргкомитет по прове
дению соревнований. Пред
ставители комсомольских 
организаций и коллективов 
физкультуры предприятии и 
учебных заведений област
ного центра вручили гостям 
памятные вымпелы, и суве
ниры. „ ‘

флаг соревновании под
нят' Двенадцать самых «лег
ких» сидачей-штангиетов 
наилегчайшей весовой кате-. 
горни первыми вступили в 
борьбу за звание чемпионов 
страны.

В первом упражнении 
двоеборья — рывке двумя . 
руками ■— все участники ус
пешно справились с зачет
ным требованием командно

го первенства, нормативом 
первого спортивного ра-зр - 
да. Борьба, за призовые ме
ста была острой. рее 
'три призера в этом уп
ражнении показали одинако
вы]'! результат — 90 кило
граммов” Звание чемпиона 
присуждено Алексею Чека- 
лову (команда УС С Р), имею
щему меньший собственный 
вес, второе- место занял ке- 
меровчанин Алексей, Воро
нин и третье ’— спортсмен 
из Уфы Валерий Агибалов. 
Эти три участника сохрани
ли лидерство до конца сорев
нований. Но лидеры поме
нялись местами. В. Агиба
лов, толкнув 11'7,5 кг, стал 
чемпионом в сумме двое
борья (207,5 кг), А. Чекалов 
и А. Воронин толкнули по 
115 кг. набрали, в сумме по 
205 кг и заняли соответст. 
венно второе и третье ме
ста.

В командном зачете после 
первого дня соревнований 
впереди команда РСФСР, 

В. РАЗИ Н ,
главный судья соревно

ваний.

Н А  СНИМ КАХ: парад
участников соревнований; 
рекордный толчея: В. Аги
балова.

Фото А. Петрова.

ХОККЕЙНЫЙ ЧЕМПИОНАТ
О двух матчах чемпиона

та СССР по хоккею сообща
ют корреспонденты ТАСС: 

«Трактор» —  «Автомоби
лист» — 4:2 (1:Т, 0:0, 3:1). 
Шайбы забросили: у «Трак
тора» Аровин, Картаев, Ири- 
родин и Суханов, у «Автомо
билиста» — Краев, Крылов.

Встреча была очень на
пряженной. Великолепно па
рировал броски вратарь 
свердловчан Пучков. Хозяе
ва сумели вырвать победу 
лишь в самом конце встречи.

Ц СК А — «Спартак» — 
6:2 .(2:0, 2:2, 2:0). Эта побе
да позволила армейцам на 
два очка оторваться от бли
жайших соперников — спар
таковцев. Как и во .встрече 
первого круга (тогда также 
выиграл ЦСКА), главный 
вклад в победу армейцев

сделали нападающие третье
го звена — Попов, Волчков 
и Глазов, забросившие по 
шайбе. Еще по голу провели 
Лутченко, Гусев и Фирсов. 
У проигравших отличились 
нападающие первой - тройки 
Щадрин и Якушев(ТАСС).

КРАСИВАЯ 
ПОБЕДА ПЕРЕСА

НЬЮ-ЙОРК, 21 ноября. 
(ТАСС). Н а ’ проходящем в 
Сан-Антонио , международ
ном шахматном турнире кра
сивую, победу во втором туре 
одержал гроссмейстер Пе
рес; . Его соперник — : бра
зильский гроссмейстер Ме- 
кинг сдался уже на 28-м, хо
ду. В упорной борьбе Лар
сен (Дания) победил Эванса, 
а Глигорич (Югославия) на

нес поражение другому аме
риканцу —1 Бирну.

Еще .одну «половинку» в 
турнирную таблицу записал 
экс-чемпион мира Петросян, 
сделавший ничью с Гортом 
(ЧССР). Партия Карпова с 
Брауном (Австралия) оста
лась незаконченной. Мекси
канец Кампос-Лопес выиграл 
у  Смита (США).

После двух туров лидиру
ют Глигорич и Ларсен, наб
равшие по два очка.

ТУР ЧЕТВЕРТЫЙ
БАКУ, 21 ноября. (Корр. 

ТАСС). В четвертом туре 
шахматного мужского чем
пионата ■ страны Лейн побе
дил Альбурта. Вничью сыг
рали Жидков — Мухин, 
Капенгут — Савои. Семь 
партий отложены. Встреча 
Григорян —■ Таль не состоя
лась из-за болезни Таля.

М

К У Ш  вновь
У  ВАТЕРПОЛИСТОВ 

Г У
МОСКВА, 21 ноября, 

(ТАСС). Ватерполисты Мо
сковского государственного 
университета вновь, второй 

.раз подряд (столько же раз 
проводились и розыгрыши 
этого спортивного трофея) 
стали обладателями Кубка 
СССР. Сегодня в москов
ском бассейне ЦСКА в фи
нальном матче они победили 

ватерполистов , ЦСКА 4 :3  
( 1:0 , 2 :2 , 1:1,  0 :0 ).

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

Т Е А Т Р
23 ноября -  

екий проспект».
24 ноября —

«Ленинград-

«Клоп».

20 .

ДВОРЕЦ К У Л Ь Т У Р Ыподшипникового
ЗАВО ДА

«Запутанные следы» -17-10,

ДОМ К У Л Ь Т У Р Ы  
ЭНЕРГЕТИКОВ

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.30. «Вестник ЦНТИ». 21.00. 
Художественный фильм «Зем
ля отцов»-. («Казахфильм». 
1967 г.).

'дворецзрелищ
! и СПОРТА

Лично-командное первенство 
"юниоров по тяжелой атлетике. 

Начало — в 15 часов.

20.
«Рам и Шиана» (две серии)-

К И Н О
СЕГОДНЯ

В КИ Н О ТЕАТРАХ :

имени М. ГО РЬКО ГО
«Даурия» (две серии) — 9. 

12-05. 15-10, 18-15, 21-20.
-И жоре кий батальон» — ;•
10- 50, 12-40, 14-30. 16-20. 18-10.
20, 21-50, Зал кинохроники — 
«Мы и дельфины» — 9: 10-05, 
12-15, 14-25. 15-30, 17-40. 19-50. 
«Всемирный форум охотников» 
— U-10. 13-20, 16-35. 18-45.
20- 55. 22.

«О К Т Я Б Р Ь »
"Даурия» (две серии) — 8-40.

11- 55, 15-05, 18.-20. . 21-30,.
«Ижорский батальон» — 9-30.
12- 35, 14-25, 16-15. 18-03 19-55.
21- 45. Для детей — «Смерть 
индейца Джо» — 11-20.

имени И. ЧЕ РН Ы Х
«Даурия» (две серии) — 8-50, 

11-50. 15, .13-03. 21. «Святой со 
шпагой» 9; 13. 15. 17. 19. 21. 
«Найди меня, Леня» — jll.

«П И О Н Е Р»
«Акваланги на дне» —■ 0, 

10-40 14-20, 16-05. «Это было в 
вазведне» — 12-30. «Признание 
комиссара полиции прокурору 
республики» —• 17-40, 19-40,
21-40. • »

«С И Б И РЯ К »
«Признание комиссара поли-

20-10.. 22-05. Для SeTê  * 
тридевятом веке» - -  •______

КЛУБ
Ж ЕЛЕЗНОДОРОЖ НИКОВ

«Могила льва» — 15, 17, 19.
2 1 .

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Журавушка» — 17.. 19. 21. 

КЛУБ
М ЕЛЬКО М БИ Н АТА

«Семнадцатый трансатланти
ческий» — 19. 21.

ЧЕТВЕРГ, 23 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
16.45. Ленинский универси

тет миллионов.. «В. И. Ленин — 
боеЦ-револгоционер. человек 
кристальной чистоты». Репор
таж из Ленинграда, 17Д5. Чем
пионат СССР по футболу. 
«Динамо» (Киев) — «Заря» 
(Ворошиловград). 2-й тайм.

ТОМСК
18.00. Молодежная програм

ма «Факел». Триоуна комсо
мольского работника. Селу 
нужны молодые. Киноэкран 
юности. 19,00. Фильмы ■sC nec- 
кей в Финляндию», «В дельте 
Лены». 19.33. Новости. 19.45. 
ГТервенстзо СССР по тяжелой 
атлетике4 Дневник соревнова-

НИИ’ МОСКВА
20.00. «Coio3 нерушимый». 

Удмуртская АССР. 20.30. Теле
визионный многосерийный ху
дожественный фильм «Совет
ник Вацатко принимает меры». 
3-я и 4-я серии. 22.15. Концерт. 
23.00. «Время». Информацион
ная программа. 23,30. «Ожида
ние», Телевизионный художест
венный фильм, 0,15. Чемпионат 
СССР, по хоккею, «Динамо» — 
СКА (Ленинград). 2-й и 3-й пе
риоды.’

ЧЕТВЕРГ, 23 ноября
7.40. «Люби свой город». 

7.45. Музыкальный антракт. 
9.15. По страницам газеты 

' «Красное знамя». 9.25. Музы
ка из балета П. И- Чаик5Б5„Н£а 

, «Щелкунчик». 9.45. *Раб.°Л®° 
слобо, рабочее мнение». Мыс
лями об экономии на произ
водстве делится бригадир ^ом
ского деревообрабатывающего
комбината Ф. М. Мирошничен
ко. 19.15. Радиовечер для ле
созаготовителей. «По , почину 
ннгузетцев» — вести о сорев
новании за наивысшую заго
товку леса. Леспромхоз 
вится к 50-летию образования 
СССР. Музыкальная страница 
«Поет И. С. Козловский». 19.50. 
Последние известия.

27 ноября.
В помещении облдрамтеатра 

премьера
оперетты И. Кальмана 
«Ц Ы ГА Н -П РЕ М ЬЕ Р»

Начало спектаклей —  в 
19 часов 30 минут. Билеты 
продаются.

Счетоводно-бухгалтерская
школа производит прием
учащихся в группы для под
готовки бухгалтеров, опера
торов вычислительно-кла
вишных машин.

Обращаться. по адресу: 
634003, Томск, пер. Маку- 
шина, 14, тел. № 5-35-60.

Томский автомотоклуб 
Д О СААФ  продолжает набор
на курсы мотоциклистов, 
шоферов-любителей и авто
механиков 1-го > класса,1, 

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 140, телефон 
Л! 2-48-53.

э м л ь м я

О С ТА Л О С Ь

2 дня

Томская мехколонна № 44 треста «Запсиосельэлектро- 
сетьпроект» организует восьмимесячные курсы по 
товке электромонтеров, по сетям 0 ,4  .1 0  кв при Кожев- 
никозском ГПТУ № 15,
: Принятые ; на курсы обеспечиваются общежитием, пи
танием, обмундированием и стипендией в размере 60 
руб. в месяц-. За время производственной, практики вы
плачивается полностью заработная плата.

На курсы принимаются лица, отслужившие в Совет
ской Армии. Окончившие курсы будут обеспечены рабо
той по специальности в томской, мехколонне. As 44  в в
районах области. Характер работы —- разъездной, с пре
дусмотренными, согласно положению, льготами.

Начало занятий — с 1 декабря, в с. Кожевникове, в 
ГПТУ № 15.

Поступающие на курсы должны иметь при себе пас
порт, военный билет я документ об образовании.

Прием документов с, 1 кояоря по адресу- г. Томск, На.- 
бережная реки Утайки, 18. отдел кадров.

Завод «Рембыттахника» предлагает абонементное тех
ническое обслуживание и ремонт холодильников, которые 
полностью освободят от забот по профилактическому ос
мотру и ремонту холодильников, отработавших гарантий
ный срок Владельцам, холодильников, заключившим до
говоры на абонементное обслуживание, бесплатно оказы
ваются усл уги : проведение профилактического осмотра' 
чва раза” в год выполнение всех видов ремонтных работ, 
включая етошлостъ заменяемых деталей, доставка холо
дильников на дом и в мастерскую.

. Приобретая абонемент, вы экономите время и расходы, 
связанные е ремонтом холодильника^

Стоимость абонемента 1 0 - 1 2  руолей в год. Владель
цы холодильников «Бирюса», «Мир», «Саратов», «ЗИЛ», 
«Ока» « О р с к »  «Юрюзаяь», «Памир»,-«Океан» могут, 
вызвать мастера на дом для заключения договора по теле
фону № 4-63-17

Обращаться: Томск, ул. Герцена, 72, . телефон
Кв 4-63-17.

Томский* филиал инсти
тута « Сибгипросельхоз- 
строй» приглашает на про
ектную работу: янженеров- 
строителей на должности ру
ководителя группы я глав
ного инженера проекта, ин
женеров и техников—сантех
ников, инженеров-см$тчнжев, 
инженера-гидрогеолога, ик- 
женера-механика, знакомого 

’с_проектированием механи
зации животноводства, ла
боранта в грунтоведческую 
лабораторию и техника-гео
лога на камеральные рабо
ты.

Оплата, по первой группе 
проектных организаций.

Обращаться к д:
• филиала по адресу:- --------„
Томск, пр. Кирова, 4 3 , .таае- 
фон 4-22-09,
■—-1 - ' '    

Городское профессионалы- 
но-техническое училище 
дь 7 объявляет доко-жгатедь- 
ный набор в группы радио- 
монтажниц и • контролеров 
ОТК. Принимаются лица е 
образованием 10 классов; -в 
группы обмотчиц — с обра
зованием 8  классов.

Адрес, 'училища: 634028, 
Томск, пр. Фрунзе, 14.

■ . Томский , нриборостроз- 
тельный техникум приглаша
ет на работу заведующего 
вечерним отделением, секре
таря вечернего отделения, 
бухгалтера. ..... ,n,vl

Обращаться: 634004.
Томск, ул. Студенческая,-4i.
Телефон As 4 -4 3 -7 7 .

Томскому кооперативному 
профессионально техниче
скому училищу требуется 
жилплощадь для слушателей 
двухмесячных курсов.

Обращаться по адрещ - 
634001, Томск, пер. С°ъ- 
йартшкольныЙ, 1 0 , телефон. 
Ns 2-28-85.

Дирекция, партком. за- 
водской комитет Томского- 
завода режущих инстру
ментов и Томский политех- 
ничесю^й институт с глубо
ким прискорбием извеща
ют, что 22 ноября 1972 г.- 
скоропостижно сконнался 
заместитель начальника це
ха № 2 . .

МЕТАЛЬНИКОВ 
Геннадий Анатольевич, 

и выражают глубокое собо
лезнование родным и. близ
ким покойного.
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